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идут отчеты и выборы

ПОБЕДИТЕЛЯМ ДОСТАЕТСЯ ВСЕ,
в том числе .и проблемы, которые необходимо решать

пятилетка ускорения: твой вклад

Богданович
На Богдановичском заводе не

рудных строительных матери
алов лидером трудового сопер
ничества считался горный цех. 
Коллектив его выступил ини
циатором выполнения плана 
двух лет пятилетки к 70- ле- 
тию Великого Октября по вы
пуску щебня. Он же первым, 
взвесив возможности, решил 
выполнить свои обязательства 
досрочно — 22 октября.

В начале августа стал из
вестен новый лидер по произ
водству щебня — бригада 
Миколая Анпилогова из цеха 
дробления и помола извест
няка, которая работает уже 
в счет 1988 года. Достигну
ты столь высокие показате
ли благодаря взаимозаменяе
мости, четкой организации 
труда —- почти полностью

ликвидированы простои из-за 
перебоев работы автотранс
порта.

И. КАБАКОВА, 
секретарь партбюро 

завода нерудных 
строительных 

материалов.

Североуральск
Трудиться с опережением 

производственного графина 
стало для комсомольско-моло
дежного коллектива А. Нейзер 
правилом. На сегодня у КМК 
один из лучших результатов на 
шахте 15 — 15 «бис» производст
венного объединения «Севурал
бокситруда». Сверх плана до
быто более 13 тысяч тонн ру
ды.

Передовая бригада пока 
уступает коллективу депута

та Верховного Совета СССР 
В. Г. Волосовцева, который 
трудится на шахте «Черему- 
ховская». Но уже в ближай
шее время бригада А. Ней
зер решила взять реванш в 
социалистическом „соревнова
нии.

А. КСАНИН.

Виктор Кунщиков, секретарь 
комсомольской организации 
совхоза «Россия», рассказы^ 
вал о КМК Покровского молоч
ного комплекса с гордостью. 
О том самом комсомольско- 
молодежном коллективе, что с 
весны этого года носит имя 
Зои Космодемьянской и не 
так давно признан победите
лем в областном социалисти
ческом соревновании области.

Виктор долго говорил о за
слугах и достижениях ребят, 
и накопилось их в моем блок
ноте уже великое множество.

Так вот, рассказывая об ус
пехах комсомольско - моло
дежного коллектива, секретарь 
комитета ВЛКСМ обронил, 
что могли бы они быть еще 
выше, есл-и бы.«

Вот об этих «если бы» соби
рался повести разговор на от
четно-выборном комсомоль
ском собрании известный

на всю страну дояр, лауреат 
многих конкурсов профессио
нального мастерства самых 
различных рангов Виталий Зин- 
ковский, которому в свое вре
мя и принадлежала идея соз
дать на молочном комплексе 
комсомольско - молодежный 
коллектив. По его же инициа
тиве ребята из КМК боролись 
за право носить имя Зои Кос
модемьянской. Сейчас, кстати 
сказать, Космодемьянская 
внесена в список КМК, и зар
плата, которая начисляется 
комсомольцами на ее имя, 
ежемесячно передается на 
счет Советского фонда мира.

Зинковский глубоко убеж
ден: отдача от КМК может 
быть много больше. Побе- 
дить-то они, конечно, победи
ли, не лыком шиты — пер
вое место в области заняли, но 
могли и лучше сработать, ка
чественнее.

чем же заключаются проб
лемы комсомольско - моло
дежного коллектива?

— Их немного. Но от реше
ния каждой, убежден, так или 
иначе зависит повышение про
изводительности труда. — 
Зинковский рассказывает об
стоятельно, неторопливо, слов
но прикидывая на вес каждую 
фразу. — К примеру, сложно 
у нас на селе с жильем. Вон 
у Ярыкаловых двое пацанов 
маленьких, а живут они в гни
лой избе. Зима наступит — за
мерзнут. Постоянно об этом 
думая, разве смогут родители 
работать в полную силу? Ко
нечно, нет. Сердце-то ведь, 
получается, не о работе, о до
ме болит. И правильно болит, 
У любого бы нормального ро
дителя болело. А дадут им 
жилье — молочный комплекс 
только выиграет. И не у них 
одних такое положение, У ко
го-то жилье неблагоустроен

ное, кто-то попросту в тесноте 
ютится, как Малеевы, на
пример.

Но главная проблема, что 
сдерживает повышение про
изводительности, — отсутствие 
в коровнике микроклимата. 
Сегодня здесь повышенная 
влажность, резкие перепады 
температур, высокая концент
рация аммиака. Ребята убеж
дены, что в холодное время 
они из-за этого теряют еже
дневно по два литра молока 
от каждой коровы. То, что это 
немало, и как эти литры не
обходимы нам сегодня, объяс
нять, думаю, нет резона.

Решать проблему можно, 
лишь установив в коровнике 
соответствующее оборудова
ние. И это дело комсомоль
ская группа пытается сдвинуть 
с места. Разумеется, в комсо
мольско-молодежном коллек
тиве снабженцев нет, и сами 
ребята по различным органи

зациям ездить не будут, выби
вая всевозможные фонды, сме
ты и еще бог весть что. Да у 
них на это и времени нет — 
от коров-то ведь не отой
дешь. Но права голоса ком
сомольскую группу никто не 
лишал, а значит, и говорить о 
наболевшем они могут на са
мых разных уровнях управле
ния. Причем сейчас, думает
ся, у КМК возможностей боль
ше — групкомсорга КМК 
Людмилу Якимову избрали в 
областной Совет народных де
путатов, а это, сами понимае
те, шансы на успех прибав
ляет.

— Доводилось слышать мне
ние, что после XX съезда ком
сомола общественная актив
ность молодежи снизилась,— 
поделился своими мыслями 
секретарь комитета ВЛКСМ 
совхоза Виктор Кунщиков. — 
Бывая на отчетно-выборных 
собраниях, прихожу к обрат
ному мнению. Ребята начина
ют понимать, что очень мно- 

; гое зависит от них самих, за
висит от того, как они повер
нут дело, насколько будут на
стойчивы, последовательны, ак
тивны.

С. ТИМУРОВ.
Каменский район.

рейд по просьбе читателей

Лозунг на гарнир

студент и урожай

С «ДРУЖБОЙ»
ВРОЗЬ

СТАРОЖИЛЫ деревни Ма- 
лак Тавра говорят, что такой 
дождливой осени не было уже 
лет тридцать. И совхозу 
«Дружба», отделением кото
рого является деревня, в этом 
смысле особенно не-везет: ес
ли в прочих хозяйствах Артин- 
ского района небо нет-нет да 
и очищается, то здесь дождь 
льет практически ежедневно. 
БесгЛмощно буксуют в грязи 
автобусы, вязнут «КамАЗы», 
бездействуют картофелекопал-, 
ки. Вот первая причина того, 
что дислоцирующийся здесь 
линейный . отряд педиатриче
ского факультета СГМИ, по 
словам командира зонального 
штаба Александра Скомарохи- 
на, явно отстает от средних 
темпов уборки. По договору у 
отряда 250 гектаров, на ко
торых посажен «невский», осо
бой урожайности сорт карто
феля. К 18 сентября было уб
рано лишь 50, Пятая часть! А 
год назад 18 сентября в Ар- 
тях завершили уборку полно
стью... Вот такой контраст. 
Одну предпосылку его я уже 
назвал. Про вторую стоит ска
зать подробнее.

— Туда можно как в музей 
приезжать, — сказал о дерев
не Малая Тавра Скомаро- 
хин. — Ты в области вряд ли 
еще такое увидишь: двухъ
ярусные нары.

...Да, ради этого стоило, 
наверное, проехать 70 кило
метров по дороге, которую 
машина с трудом преодолевает 
за три часа. Деревянный ба
рак, именуемый студентами 
телятником или свинарником, 
но уж никак не «общежитием», 
был построен в Малой Тавре 
как обыкновенная «времянка». 
С тех пор прошло лет 15, и 
барак еще раз подтвердил, 
что нет ничего более посто
янного, чем временное.

Мы идем по комнатам «му
зея». Жарко, душно...

— Это сегодня, — говорит 
студент первого курса Д. Чер
нов. — А вчера взорвалась 
труба в котельной. Всю ночь 
мерзли, а утром на поле по
шли в мокрых .сапогах.

Я обратил внимание на то, 
что во всех комнатах на бата
реях не найдешь свободного 
места: кругом носки, портян
ки, сапоги... В сушилке, оказы
вается, холодно. Трубы не 
греют. И все к этому давно 
привыкли... А те, кто ездит 
сюда не первый год — и по
давно. Как, например, третье
курсница В. Микова.

— Простыни бы только по
менять, — так она ответила 
на вопрос о проблемах быта.— 
И без бани трудно.

Постельное белье в отряде 
не меняется. С некоторых пор 
это стало традицией, и студенту 
через пару недель можно уже 
и не раздеваться на ночь. И 
баня для педфака — празд
ник. Своей нет. Удастся — по
моются в частной. А такие в 
Малой Тавре топятся по-чер- 
ному. Удовольствие ниже сред
него. Но это полбеды. Боль
шая скученность и антисани
тария, в которой вынуждены 
жить будущие медики, в про
шлом году обернулись бедой 
настоящей: четыре случая за
болевания педикулезом. Рань
ше эту болезнь называли че
соткой.

— Да я бы эту баню сам 
поставил, лайте только лес! —

в сердцах сказал командир 
Артинского ЗССХО. Где его 
только взять? И где взять 
деньги на новое общежитие?

Директор совхоза «Друж
ба» А. П. Гальянов который 
год бьется над этим вопросом.

— Я бы построил — РАПО 
средства не выделяет. Гово
рит, нет в плане.

Больной вопрос ставился на 
уровне райисполкома. Но... воз 
и ныне там. А средств не хва
тает даже на реконструкцию 
котельной и починку протекаю
щей крыши.

Но у директора «Дружбы», 
выражаясь словами А. Скома- 
рохина, «хоть душа-то за сту
дентов болит, только ничем 
помочь не может». А вот ди
ректор совхоза «Бардымский» 
И. С. Полуянов подобной бо
лью не мучим. Он и слушать 
ничего не желает: «Крыша над 
головой есть? Есть! Тепло? 
Тепло. Подумаешь, нары! В 
мои времена и вовсе на соло
ме рядом с овцами спали. Не 
хоромы же я им буду стро
ить!».

...ЕСТЬ В ОТДЕЛЕНИИ 
Верхний Бардым длинный бе
лый барак с узким коридором. 
В нем ■— как в натуральном 

■ телятнике. Только вместо те
лят — ребята. Это не мои 
слова. Снова сравнение из ар
сенала зонального комсостава, 
сталкивающегося с необходи
мостью заселять такое вот 
«общежитие» своими бойцами.

В Нижнем Бардыме — вто
ром отделении совхоза «Бар
дымский» — жилище поблаго
роднее. Но небольшое, человек 
на 80. Директор хорошо знает 
об этом, но картофель ежегод
но засевает почему-то на 140 
гектарах.

Александр Скомзрохин рас
сказал:

— Я говорю: Иван Серге
евич, пусть стоит этот барак, 
только поставь рядом еще 
один. Я не прошу, как в «Ба- 
рабинском», из силикатного 
кирпича класть, — пусть такой 
же будет! И нары на кровати 
поменяй. Немного просим! Не 
реагирует. Считает, достаточно 
того, что есть. И приходится 
нам 140 человек запихивать в 
одно общежитие. Но нынче я 
решил: хватит! Он снова про
сил медиков —• они, мол, хо
рошо работать умеют, —■ а я 
туда отряд ПТУ № 30 послал. 
Линейный командир Алек
сандр Хвалов жаловался по
том: такого, мол, кошмара я 
еще не видел.

Решение зонального штаба 
твердо: не посылать в хозяй
ство приглянувшиеся директо
ру отряды студентов СГМИ до 
тех пор, пока его требования 
не будут удовлетворены.

ИТАК, совхозы «Бардым
ский» и «Дружба», встречая 
городских гостей без особого 
энтузиазма, ежегодно устраи
вают им проверку на выжи
ваемость. Жилья как такового 
нет. Да и своих овощехрани
лищ хозяйства практически не 
имеют. А пока до станции до
берешься — раз десять в кю
вет нырнешь... Так целесооб
разно ли приглашать сюда на 
уборку картофеля студентов 
за сотни километров? Да и... 
стоит ли сажать его здесь 
вообще? Вот эта мысль, выска
занная вначале командиром 
зонального штаба, а затем и 
ведущими специалистами хо
зяйств, стала итогом моей 

' поездки.
Д. МУРЗИН.

Артинский район.

Мы часто сравниваем уборочную кампанию 
с экзаменом. По сути так оно и есть, ведь 
люди проверяются на стойкость, мобильность, 
грамотность...

У Александра Вьюхина, студента четверто
го курса заочного отделения Свердловского 
сельхозинститута, сейчас в поле экзаменаци

онная пора. Он помощник бригадира по ово
щеводству в совхозе «Кадниковский», так что 
каждый день с утра до вечера в хлопотах. 
Оценка работы будет зависеть от урожая в 
закромах.

Фото Л. БАРАНОВА. 
Сысертский район.

Со страхом и надеждой в 
широко распахнутых глазах 
смотрела с плаката мадонна 
второй половины восьмидеся
тых годов XX века, прижи
мая к груди своего малыша. 
Внешне она немногим отли
чалась от многочисленных 
прототипов, нашедших бес
смертие благодаря гению 
Рембрандта и Рафаэля, Ру
бенса и Джорджоне. О при
надлежности ее к дню се
годняшнему говорила лишь 
мольба о мире, что выразил 
художник в аршинных вос
клицаниях МИР, FRIEDEN, 
PEACE. Буквы били с пла
ката в глаза, требовали ми
ра, умоляли не затевать 
войны. А чуть ниже с той 
же страстностью взывал к 
сердцам и душам призыв: 
«У НАС ПОРЯДОК ТА
КОЙ: ПОЕЛ — УБЕРИ 
ЗА СОБОЙ!».

Груда грязных подносов 
на столе. Лужа от пролитого 
супа тонкой струйкой перете
кает под стул.

Ребенок на плакате жмет
ся к груди матери.

Мечется по полу хлебный 
огрызок, пытаясь вырваться 
из плена многоногой очереди. 
Неспешно стрекочет кассо
вый аппарат.

В глазах . плакатной ма
донны, кажется, мелькнули 
презрение к суетности обе
дающих и обида: далеки пое
дающие столовский бифштекс 
от ее проблем.

Громыхнула посуда на 
раздаче. Кто-то ругнулся, 
поскользнувшись на жир
ном полу. Со звоном рассы
пались белые и желтые круг
ляши монеток сунутой мимо 
кармана сдачи.

Мне показалось, мадонна, 
забыв на мгновение о своей 
агитационной миссии, смор
щила свой маленький краси
вый носик от напахнувшего 
терпкого специфического за
паха только что сваренного 
рыжего общепитовского бор
ща.

Закончившие трапезу вы
страивали из тарелок и ста
канов небольшие башни и 
относили их в сторону посу
домойки, наглядно демонст
рируя победу призыва уби
рать за собой над всеми ос
тальными лозунгами, что в 
достатке расцвечивали уны
лые стены столовой.

Здесь, на улице Завод
ской, которая берет свое на
чало на небольшой площа

ди. перед проходной Верх- 
Исетского завода, столовую 
№ 38 знают многие. Ходят 
сюда, однако, не для того, 
чтобы насладиться поварским 
изыском здешней кухни. 
Оазис общепита попросту 
один на несколько кварталов 
в округе. Так что выбирать 
не приходится. А чтобы хоть 
как-то скрасить ущемленную 
музу кулинарии, провозгла
шенную когда-то древними 
греками, здесь, должно быть, 
и решили призвать на по
мощь наглядную агитацию.

Чем же встречают в хра
ме гастрономии № 38?

Встречают улыбкой. Мно
голикой улыбкой молодежи, 
сфотографированной на мо
сковском фестивале в поза
прошлом году. Выходит, по 
разумению жрецов кухонно
го очага, двухлетней давно
сти улыбка на этом плакате 
должна способствовать по
вышению аппетита и улуч
шению пищеварения. Я по
интересовался, такой ли на 
самом деле эффект произво
дят изображение на тех, кто 
здесь обедает. Собеседником 
оказался молодой рабочий 
ВИЗа Александр Шмелев. 
На мой вопрос он ответил 
буквально следующее:

— Салфетки бы лучше на 
столы положили. А что ка
сается плаката, то он раз

дражает. Зная, как здесь 
кормят, в улыбающихся этих 
физиономиях видишь один 
сарказм и издевку.

Вот так, и никак иначе.
По мнению социологов, на

глядная агитация дает ожи
даемый результат лишь в те
чение двух недель. После на 
нее попросту перестают об
ращать внимание. Как ви
дим, помещенная не на ме
сте, она дает эффект обрат
ный. Уж где-где, а в пропа
ганде и агитации отрица
тельного результата быть не 
должно. А какого эффекта 
ожидать от плаката «Выс
ший закон КПСС — мир, 
благо и счастье народа», ко
гда он висит над раздачей, 
заставленной тяп-ляп приго
товленными обедами?

Что это? Стремление во 
что бы то ни стало разукра
сить обеденный зал? Неум
ная, что называется, «по 
простоте душевной» забота 
о расширении форм пропа
ганды и агитации? На мой 
взгляд, это тот самый слу
чай, о котором говорят, что 
простота хуже воровства. 
Иначе нельзя расценить...

Уходя из столовой, заме
тил на крайнем столике пе
ревернутую солонку с рас
сыпавшейся вокруг солью. 
Быть ссоре?

С. ШУМКОВ.
Свердловск.

!-------------------------------------
. анкета участника рейда

I ОБЕД В СТОЛОВОЙ
Адрес .(желательно и номер) столовой, где я обедаю 

или ужинаю

По пятибалльной системе я бы поставил за качество 
оценку

Объясняю, почему

Фамилия,-имя, адрес участника рейда (по желанию)

Вырезанную анкету в конверте отправьте в редакцию 
по адресу; ГСП 153, Свердловск, ул. Тургенева, 13, 12 
этаж, «На смену!» с пометкой «Рейд «Обед в столовой».

...И ПОДДЕРЖКОЙ КОМАНДА СИЛЬНА
Интерес к хоккею в Свердловской области очень велик. Очевидно, эмо

циональная, мужественная игра отвечает характеру уральцев. Мы подумали, 
что болельщики будут рады встрече с представителями ведущей команды 
мастеров «Автомобилист». И не ошиблись.

© ВМЕСТО ПРЕДИСЛОВИЯ
Первый официальный матч по канадскому хоккею был про

веден в Свердловске 26 декабря 1946 года. Команда свердлов
ского ОДО принимала московский клуб ВВС. Большую роль 
в развитии этого вида спорта на Урале сыграл бывший тогда 
командующим войсками Уральского военного округа маршал 
Георгий Константинович Жуков. Довольно скоро свердлов
ские армейцы завоевали Кубок РСФСР и звание чемпионов 
республики.

После того как команда была расформирована, 1 января 
1948 года в чемпионате СССР дебютировали свердловские дина
мовцы. В сезоне 1953 года они выступали среди девяти коллек
тивов впервые созданного класса «А».

В сезоне 1956 — 57 годов право представлять Свердловск на 
всесоюзной арене завоевал «Спартак».

С 1968 года свердловский «Спартак» был «переименован» в 
«Автомобилист».

Наивысшее достижение команды — пятое место в высшей 
лиге — относится к сезону 1968-69 годов. Федерация хоккея 
СССР вручила хоккеистам «Автомобилиста» специальный Ку
бок прогресса.

В различные годы с командой работали тренеры М. И. Сози- 
нов. Г. К. Фирсов, С А. Митин, В. Г. Шумков, А. П. Данилов, 
В. И. Шугин, А. А. Егоров, А. В. Федоров.

В «горячем телефоне» принимают участие члены команды, 
визитные карточки которых здесь представлены.

ПРИЗНАЕМСЯ откровен
но: все мы немного волнова
лись — получится ли наш 
телефон, действительно «го
рячим». Но вот в точно за
данное время раздался пер
вый звонок. И тут же раз
лилась трель второго. Все 
волнения позади — чита
тель на связи.

Многие интересовались: 
ну и как, много вам зво
нят? Да. звонили много. 
Почти каждую минуту по 
двум телефонам. Записано 
пять магнитофонных кассет. 
Спешим дать этот репортаж 
оперативно в номер, рас
шифровку вели в быстром 
темпе, потому с точностью 
подсчитать звонки не успе
ваем. При желании вы мо
жете прикинуть приблизи
тельную цифру сами. А мы 
переходим к делу. Итак:

— Здравствуйте, это «го
рячий телефон»?

—■ Да. Здравствуйте. 
Представьтесь, пожалуйста.

— Денисов и Чубаков, 
учащиеся техникума.

—■ Асташев, слушаю вас.
— Скажите, насколько 

устраивает вас нынешняя 
формула проведения чем-

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Александр Сергеевич АС
ТАШЕВ, старший тренер 
«Автомобилиста». 37 лет. 
Воспитанник Л. П. Миши
на, хоккейная школа, 
«Спартаковец». Мастер спор
та СССР, чемпион мира сре
ди юниоров. Играл за ЦСКА. 
«Звезду» (Чебаркуль), «Тор
педо» (Горький), «Автомоби
лист». Закончил Свердлов
ский педагогический инсти
тут и Высшую школу трене
ров. В течение семи сезо
нов работал со свердлоггной 
командой второй лиги «Луч», 
тренером и старшим трене
ром. Возглавил «Автомоби
лист» в конце сезона 1936— 
87 годов.

пионата? Легче или труд
нее при пей занять более

высокое место?
— Вы знаете, я думаю, 

что суть все-таки не в фор
муле, а в нашем отноше
нии к делу. Будем больше 
работать, будет больше шан
сов занять высокое место.

— А какое место плани
руется?

— На первом этапе — 
войти в десятку сильней
ших.

— Желаю вам этого.
— Спасибо.
— Бубнов Валерий, сту

дент УрГУ. У меня вопрос 
к начальнику команды Ва
лентину Ивановичу Озеро
ву. Я знаю, что руковод
ство «Автомобилиста» и иг
роки неоднократно отмеча
ли, что болельщики оказали 
команде огромную поддерж
ку во время решающих мат
чей за сохранение места в 
высшей лиге. Но вы, на
верное, знаете, что в сверд
ловском Дворце спорта ми
лиция не разрешает сканди
ровать лозунги, махать фла
гами, играть на трубе. Как 
яге быть с этим противоре
чием?

— Ну я думаю так: если 
вы придете поболеть за нас, 
сочините какие-то поддер
живающие команду лозунги, 
стихи, будете размахивать 
флагами — никто вам это
го не запретит. Что тут го
ворить, команде ваша по
мощь очень нужна. Другое 
дело, что нельзя мириться с 
какими-то хулиганскими вы
ходками, грубостью в адрес 
хоккеистов «своей» или чу
жой команды. Такое пове
дение, конечно, несовме
стимо со «званием». если 
хотите, настоящего болель
щика.

— Петров. водитель 
СПОН АТ-1. Скажите, пожа- 
луйста. а чем «хорошим» 
или «плохим» отличаются 
свердловские болельщики от

своих «коллег» в других го
родах?

Виктор КУТЕРГИН:
— То, что свердловские 

болельщики могут дать фо
ру другим, мы убедились по 
матчам прошлого сезона в 
Челябинске, когда решался 
вопрос, останется ли наша 
команда в высшей лиге. Они 
просто превзошли себя, хо
тя и было их, разумеется, 
меньше, чем челябинцев. Но 
в «борьбе» болельщиков на
ши определенно победили. 
А вот дома, в свердловском 
Дворце спорта, так, к сожа
лению. бывает не всегда. На
пример, в Риге, в Киеве три

союзных команд во время 
встречи с «Торпедо» (Толь
ятти). Так такого в свой 
адрес и в адрес ребят на
слушаешься... И ладно бы 
мы относились к зрителям 
неуважительно — играли бы 
спустя ■ рукава. Но ведь 
нет — старается команда. 
Не получается пока, на 
то она и игра. И вместо 
поддержки — откровенная 
грубость.

СЛЕДУЮЩИЙ звонок 
круто изменил наметившую
ся тему разговора. Но к 
ней участники «горячего те
лефона» по просьбе читате
лей еще вернутся. А по
ка...

— Здравствуйте. Я сту
дентка Лидия Русланова.

— Слушаем вас, к кому 
ваш вопрос?

— Пожалуй, к старшему 
тренеру.

— Передаем трубку.
— Александр Сергеевич, 

я немного интересуюсь фут-

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Валентин Иванович ОЗЕ
РОВ, начальник команды с 
1985 года. 50 лет. Заслужен
ный тренер РСЛСР. Закон
чил УПИ. Играл в футбол за 
команду «Иртыш» (Омск). С 
1964 по 1966 год — началь
ник команды «Алюминщик» 
(Краснотурьинск. хоккей с 
мячом). С 1967 по 1985 
год — начальник и в раз
личные сезоны — старший 
тренер команды «Уральский 
трубник» (Первоуральск, 
хоккей с мячом).

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Игорь ЛУКИЯНОЕ, заме
ститель номсорга. 23 года. 
Воспитанник свердловской 
хоккейной школы «Спарта
ковец»'. Мастер спорта СССР. 
В 1980 — 81 годах играл за 
свердловский «Луч», с 
1981—85 — за «Автомоби
лист», с 1985 — 87 — за СКА 
(Свердловск), в настоящее 
время — за «Автомобилист». 
Чемпион Универсиады 1985 
года.

буны более эмоциональны, 
как бы матч для их команд 
ли складывался.

Александр Сергеевич АС
ТАШЕВ:

— Мне хотелось бы ска
зать два слова об объектив
ности. К сожалению, иногда 

.ее поклонникам нашей 
команды не хватает. Пред
положим, проигрываем, как 
это было в турнире проф

Виктор КУТЕРГИН. капи
тан команды. 35 лет. Ма
стер спорта СССР. Воспитан
ник тренеров П. Петрова, 
И. Таскаева, свердловская 
хоккейная школа «Юность». 
С 1970 года играл за «Авто
мобилист». В 1974 — 75 годах 
выступал за СКА (Сверд
ловск), 1975 — 76 — ЦСКА. 
1977 — 80 — за «Автомоби
лист», 1982 — 83 — за «Иж
сталь» (Ижевск), с 1983 по 
настоящее время — за «Ав
томобилист». В составе 
ЦСКА в 1976 году был уча
стником матчей с клубами 
НХЛ,

белом. Слышала, что коман
да «Днепр» полностью пере
шла на хозрасчет. Нет лн 
таких планов и у «Автомо
билиста»?

— Можно сказать, что 
этот опыт — пробный ка
мень. «Днепру» по реше
нию Госкомспорта СССР да
ли попробовать, что из это
го получится. Но частично 
хозрасчет теперь касается 
всех футбольных и хоккей
ных команд. В частности, 
мы должны сами зарабо
тать себе на зарплату. Эти 
деньги составят определен
ный процент от продажи би
летов на матчи с нашим уча
стием. Так что если будем 
играть плохо, народ не пой
дет нас смотреть — мы мо
жем остаться без средств 
к существованию...

(Окончание на 4й стр.).
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позиция вопрос — ответ

^.«ЧЕЛОВЕКА ВОСПИТЫВАЕТ КОЛЛЕКТИВ»
АНКЕТНЫЕ ДАННЫЕ: Леонид Чернышев, 26 лет, 

фрезеровщик, молодой коммунист, член комитета ВЛКСМ 
Алапаевского станкостроительного завода, командир опе
ративного комсомольского отряда. Не раз выходил победи
телем социалистического соревнования в цехе, на заводе.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ: — Изме
нения? Их в нашей завод
ской комсомольской органи
зации пока мало. После XX 
съезда ВЛКСМ все, в ос
новном, осталось на прежних 
местах: есть пассивные — 
их большинство, есть и ак
тивные — тех единицы. При
чина кроется в том, что ко
митет комсомола не может 
увлечь ребят. Мы говорим 
порой нужные слова, но 
больше в назидательном, 
приказном тоне: сделай то, 
собери другое, органи
зуй третье. А где право 
каждого комсомольца на са
мостоятельность? Его, к со
жалению, нет. Вот и появ
ляются у нас неформальные 
объединения.

Возьмем, например, завод
ской смотр художественной 
самодеятельности. Чем не ре
альная возможность испы
тать себя, узнать, на что ты 
способен? Но он так зафор- 
мализован, что, когда обра
щаешься за помощью к ре
бятам из цеха, то первая ре
акция: «Опять этот смотр?». 
Только после того, как рас

скажешь о сценарии концер
та, объяснишь, что надо де
лать, — они соглашаются. 
Тем самым получается, что 
люди танцуют и поют только 
«под чью-то дудку». А ведь 
каждому из нас хочется най
ти дело по душе, иметь раз
рядку после напряженного 
рабочего дня, чтобы, как го
ворится, раскрыться «на все 
сто».

ФАКТ БИОГРАФИИ. В 
один из зимних дней 1978 
года Леонид случайно за
глянул «на огонек» в ДК 
Алапаевского металлургиче
ского завода. Увидел репети
цию танцевального ансам
бля народного танца «Суда
рушка» и остался там... по
чти на десять лет. И сегод
ня, несмотря на обществен
ные нагрузки, на семейные 
дела, он спешит в Дом куль
туры. Потому что главное 
для него не выступления в 
концертах, не участие во 
всесоюзных конкурсах, где 
он вместе с ансамблем не 
раз становился лауреатом, 
главное в другом. У Леони
да есть то дело, которое он

делает от души, для людей 
и именно в нем он раскры
вается «на все сто».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ: — Наш 
восьмой цех не случайно счи
тают одним из лучших на 
предприятии. Почему? Сло
жился молодежный . коллек
тив со своими традициями, 
например, спортивными: мы 
часто выигрываем не только 
заводские легкоатлетические 
эстафеты, но и городские. 
Неплохо выступаем на завод
ских спартакиадах.

Если говорить о комсо
мольской организации наше
го цеха, то она у нас не
большая и сплоченная. И 
что показательно: «актив», 
чаще всего в лице секрета
ря Натальи Котовой, тянет 
«пассив». У нас, например, 
ЧП, если кто-нибудь из ре
бят не пришел на субботник, 
Так, наши девчонки предло
жили разбить клумбу пе
ред входом в цех. Сказано— 
сделано. Сейчас у нас есть 
единственный на всем заводе 
уголок отдыха, сделанный 
только силами комсомольцев.

Но не все так идеально, 
как может показаться на 
первый взгляд. Бывают и 
срывы, и падения. Ини
циативы главным обра
зом исходят от секретаря 
цеховой комсомольской, ор

ганизации. Остальные, в ос
новном. надут, а что На
талья Котова придумает в 
следующий раз. На примере 
уже нашего цеха можно сде
лать вывод: ребят можно 
привлечь к комсомольской 
работе, если есть коллектив.

ВЗГЛЯД СО СТОРОНЫ. 
Заместитель секретаря коми
тета комсомола станкострои
тельного завода Елена Лева
нова:—Если кратко охарак
теризовать Леонида — на
дежный товарищ. Если бы 
таких ребят было большинст
во в комсомоле, то такие 
дела ворочали бы. Для не
го просто не существует сло
ва «нет». Если он обещает 
что-то, то обязательно вы
полнит. Причем сам напом
нит, если вдруг за текучкой 
дел мы об этом забудем. 
Много свободного времени он 
отдает общественной рабо
те — Комсомольске - опера
тивному отряду. Тем более 
сейчас, когда за дежурство в 
дружине перестали прибав
лять три дня к отпуску. Ре
бята уходят из отряда... 
Трудно будет Леониду, но 
он справится и с этой зада
чей. Я верю в него.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ: — С ян
варя будущего года наш за
вод будет переходить на гос- 
приемку. Сейчас на пред

приятии идет подготовитель
ный период. Но вопрос об 
этом назрел у нас уже дав
но: на станкостроительном 
заводе много элементарной 
безалаберности. Сколько на 
наши станки приходит рек
ламаций от заказчиков? Я 
точную цифру не могу на
звать, но очень много. Выез
жают целые бригады и не 
по месяцу исправляют за
водской брак. Или о работе 
конструкторского бюро. Ка
кую он иногда выдает доку
ментацию — за голову хва
таешься. По чертежам сде
лал одно, а оказывается, на
до было совершенно другое. 
Деталь возвращают, и уже 
согласно изменениям я ис
правляю инженерный брак. 
Так что госприемка нам не
обходима, как воздух.

МНЕНИЕ СПЕЦИАЛИ
СТОВ. Кавалер ордена Тру
дового Красного Знамени, 
сборщик А. П. Черемных: — 
До двадцатых чисел, как 
обычно, работы нет, а потом 
приходится форсировать, 
оставаться после смены, ра
ботать в выходные.

Председатель цехкома 
сборочного цеха Г. Ф. Глу
хих: — Рабочим давно на
доела подобная «ритмич
ность». У нас все пока идет 
по Старинке, и никаких из

менений в стиле руководст
ва не намечается. Горячка 
создается на сборке в кон
це месяца: то каретки про
дольного перемещения не 
проходят под шпиндельную 
бабку, то штурвалы для руч
ного перемещения узлов по
ступают из второго 'цеха 
бракованные. О каком ка
честве здесь можно гово
рить?

ПРЯМАЯ РЕЧЬ: — Что 
принесет нам госприемка? 
Возьмем меня. Я работаю на 
фрезерном станке, изготов
ляю отдельные узлы к бу
дущим станкам, вспомога
тельный инструмент. Сейчас 
у меня продукция идет с 
первого предъявления. Вве
ли госприемку, теперь она 
не принимает моих деталей, 
значит, в сборочный цех бу
дет недопоставлены опреде
ленные узлы, значит, в целом 
завод не сможет выпустить 
запланированный станок. 
Следовательно, уже не одно
му человеку, а всему заводу 
могут не выплатить зарпла
ту. То есть при госприемке 
повысится личная ответствен
ность каждого. Теперь надо 
будет думать не только о сво
ем кармане.

Меньше станет нахлебни
ков. При госприемке, мне ка
жется, надо поступать так:

сделал брак на своем рабо
чем месте, заплати за него 
сто процентов. Ведь прежде 
чем до меня дойдет заготов
ка, токарь ее обрезал, обра
ботал, и за все это ему за
платили деньги. Значит, я 
должен не получить свои и 
заплатить еще за токаря 
Только личной ответственно
стью можно повысить каче
ство выпускаемой продук
ции. Здесь очень важен 
принцип материальной заин
тересованности. Бракодела не 
переубедить словами, его на
до бить рублем.

ОСТРЫЙ ВОПРОС: Как 
можно избавиться от тех же 
нахлебников и бракоделов в 
комсомоле?

ПРЯМАЯ РЕЧЬ: — В 
данной ситуации гораздо 
сложнее. Принцип матери
альной заинтересованности 
мы не можем использовать в 
комсомоле — он организа
ция общественная. А слова, 
как я уже говорил, редко 
доходят до таких людей. 
Значит, воспитателем должен 
быть коллектив, комсомоль
ская организация. Таким лю
дям надо устраивать своеоб
разный бойкот: не разгова
ривать, не здороваться с ни
ми. Я думаю, после этого ему 
будет повод задуматься: или 
работать, как все, или уйти 
из комсомольской организа
ции, из цеха.

Записал 
Б. ЯРКОВ.

Алапаевск.

ЛЬГОТЫ 
ДЛЯ воинов

«Уважаемая редакция! Через . 
газету прошу подробно расска
зать о льготах, предоставляе
мых воинам интернационали
стам».

Отвечает заведующий
юридической консультацией 
Свердловского областного 
совета профсоюзов С. В. 
АКАТОВ:

— Воины - интернаииона- 
листы имеют право на: пер
воочередное обеспечение 
жилплощадью; беспроцент
ную ссуду на индивидуаль
ное жилое строительство: 
внеконкурсное поступление 
в высшие и средние специ
альные учебные заведения; 
использование очередного 
календарного отпуска и двух
недельного отпуска без 
сохранения заработной пла
ты в удобное для них время; 
преимущественное право на 
обеспечение по месту рабо
ты путевкой в санатории, про
филактории, Дома отдыха, 
преимущественное право на 
вступление в садоводческие 
товарищества.

Есть нефть 
из Арктики!
Архангельская область. Вывозкой первой арктической 

нефти Арктического месторождения с острова Колгуев и 
доставкой ее нефтерудовозом пароходства «Волготанкер» 
в Кандалакшу положено начало промышленному освое
нию нефтяных месторождений Архангельского Севера. 
Месторождение на острове в Баренцевом море открыто 
коллективом арктической нефтегазоразведочной экспеди
ции. Добычу нефти осуществляет управление буровых ра
бот объединения «Арктикморнефтегазразведка».

В открытии островной нефти участвовали геофизики, 
вышкомонтажники, буровики, строители, моряки, авиато
ры. На острове Колгуев нет условий для прйчалнвания 
танкеров. Поэтому по дну .Баренцева моря проложен дю
кер на четыре с лишним километра, по которому нефть 
поступает в нефтерудовозы.

НА СНИМКЕ: боцман «Нефтерудовоза-56М» Г. Муси- 
хин принимает на борт первую нефть Арктического место- 

! рождения.

Когда поступит «Электроника»?
Такой вопрос в магазинах звучит все чаще. Репутация 

телевизоров Ленинградского объединения «Позитрон» 
крепнет, но этих легких аппаратов с четкой «картинкой» 
нашей торговле явно не хватает. Пользуются они спросом 
и за границей.

Казалось бы, есть все условия для дальнейшего роста 
выпуска популярной «Электроники», но изготовлено в 
прошлом году лишь 80 тысяч телевизоров, и в нынешнем 
году эта цифра не увеличится. Почему? Да потому, что в 
производственной программе «Позитрона» телевизоры счи
таются продукцией второстепенной. Главная задача пред
приятия — разработка и освоение нового вида бытовой 
техники — цветных кассетных видеомагнитофонов. Но и 
по этим изделиям объединение лишь на 10 процентов 
удовлетворяет заявки торговых организаций. Очевидно, 
требуется более мощный рост объемов производства. 
Сдерживают его сегодня как внутризаводские, так и внеш
ние факторы. Ведь объединение работает в кооперации с 
тремя предприятиями, а комплектующие детали поступа
ют от 30 поставщиков. Нередко прерывается эта цепочка, 
мешая полнее удовлетворять нужды потребителя.

На новые рубежи коллектив «Позитрона» рассчитыва
ет выйти, активно включившись в международное сотруд
ничество.

НА СНИМКЕ: испытатель Л. В. Мезенов. Мастер вы
сокой квалификации осуществляет контроль готовой про
дукции — видеомагнитофонов «Электроника ВМ-12».

Фотохроника ТАСС.

Урал — Дальний Восток

ИДУ ДОЗОРОМ
ОНИ ВДВОЕМ спускаются 

к Амуру и, выйдя на 
дозорную тропу, оста

навливаются. Человек в пят
нистой куртке зорко осматри
вает контрольно-следовую по
лосу, дорогу вдоль нее и 
сверкающую на солнце по
верхность реки, а его чет
вероногий помощник внима
тельно следит за взглядом 
хозяина. Затем человек тихо 
командует собаке: «Вперед'», 
и они продолжают свой путь, 
на котором обоим зн^ 'С'ло 
до мелочей все: каждый ка
мень, любая выемка, спуски, 
подъемы и повороты. Сколько 
здесь хожено за два года их 
совместной службы! Доводи
лось и мерзнуть в лютые мо
розы, и задыхаться от удушли
вого летнего зноя, и мокнуть 
под проливными дождями, но 
ни разу они не подвели друг 
друга.

Помнит Аргус, как им при
ходилось трудно в самый 
разгар лета, когда немило
сердно жгло солнце. Обоим 
хотелось пить, но хозяин пер
вым не брал в рот ни капли 
воды. Сначала его поил из 
своей фляги, и только потом 
делал несколько глотков сам. 
Нет, четвероногий друг этого 
никогда не забывает и платит 
своему хозяину беспредель
ной преданностью и послуша

нием.
Но было так не всегда. 

Рядовой Игорь Соболев -сна- 
сначала работал с молодым 
псом по кличке Амур, по ха
рактеру темпераментным и 
очень агрессивным. Но вот 
пришло время уволиться в 
запас старшему вожатому 
службы собак младшему 
сержанту Уткину, и он пере
дал Игорю свою собаку. 
Аргус не сразу принял но
вого хозяина — переживал 
разлуку с прежним. Но по
степенно собачьим чутьем 
понял, что новый хозяин то
же добр, заботлив и справед
лив. Кроме того, он, «старый 
служака», не привык к без
делью. Выполнение команд, 
работа для него давно уже 
стали такой же естественной 
потребностью, как потреб
ность двигаться и дышать. 
И они вошли в контакт, ко
торый вскоре перерос в 
большую дружбу, верную и 
бескорыстную.

Днем и ночью, в любую 
погоду идут они дозором 
вдоль берега могучей даль
невосточной реки, чтобы 
нога недруга не посмела 
ступить на советскую зем
лю, На этой земле есть 
место, где начиналась био
графия рядового Игоря Со
болева. Свердловск. Здесь

он сделал свой первый шаг, 
держась за мамину руку, 
здесь стал пионером, а за
тем вступил в ряды Ленин
ского комсомола.

Отзвенело веселым сме
хом детство, и незаметно 
наступила последняя школь
ная весна. Потом позади оста
лись и выпускной бал, и 
школа. Успешно выдержав 
вступительные экзамены, 
Игорь был зачислен студен
том Свердловского сельско
хозяйственного института, но 
окончить успел только пер
вый курс. Пришла повестка 
из военкомата, и уже через 
два месяца он надел сол
датскую форму с. зелеными 
погонами.

НА ВСЮ жизнь запом
нился ему . первый вы
ход на границу,

— Было это ночью, — 
вспоминает Игорь. — К Аму
ру мы вышли втроем: стар
ший наряда ефрейтор Ко- 
малиев, матрос Сафин и я. 
Помню, волновался очень. 
Вода о камень плеснет, а мне 
кажется, лодка к берегу под
плывает, в любом шорохе 
шаги нарушителя чудятся. 
Посмотрю на ребят, у них 
никаких признаков тревоги. 
Как, думаю, можно быть 
такими спокойными на гра
нице? Потом понял, что та

кая выдержка вырабатывает
ся не за один день службы.

В те первые месяцы он 
жадно впитывал в себя опыт 
старших товарищей, настой
чиво постигал секреты по
граничного мастерства. По
степенно появились и вы
держка, и умение ориенти
роваться в обстановке, а 
когда в дозор начал ходить с 
Аргуном, от мнительности и 
неуверенности в себе не 
осталось и следа.

Игорь вспоминает дни сво
ей службы. Все кажется важ
ным, значительным. Но есть 
и самое памятное.

...В ту летнюю ночь он был 
часовым причала и службу 
нес без собаки. Звезды на 
темном небе уже начали ед
ва заметно бледнеть, но рас
свет еще не наступил. Сто
рожкую тишину нарушал толь
ко ровный шум реки, тихий 
и мирный. И вдруг к нему 
примешался сначала шорох 
гальки, а затем торопливые 
всплески воды. «Лодка у 
берега», — промелькнуло у 
него в голове, и он бросился 
на звуки. Ошибки не было: 
от берега удалялась лодка, в 
которой на коленях стоял 
человек и поспешно работал 
веслами. Команда «Стой!» 
неизвестного не остановила. 
В эту минуту на помощь 
Игорю подоспел дежурный 
матрос. В мгновение ока оба 
они очутились на катере и 
помчались наперерез нару
шителю. Лодка, на удивление 
легкая, ловко увертывалась 
и едва не ускользнула от 
преследования. Но в послед
ний момент появился второй

катер, отрезавший ей путь к 
противоположному берегу. 
Пограничники действовали 
четко, умело. Через несколь
ко секунд связанный нару
шитель был поднят на борт 
одного из катеров.

На вопрос, что он чувство-j 
вал в те минуты, рядовой Со
болев отвечает:

— Тогда некогда было чув
ствовать. Надо было дейст
вовать так, чтобы нарушителя 
непременно задержать. Толь
ко после того, как все было 
кончено, я почувствовал, что 
все-таки волновался. А еще 
помню, гнев был. Гнев про
тив тех, кто посягает на на
ши рубежи, на мирную жизнь 
нашу.

СУПРУГИ Соболевы мо
гут гордиться своим сы
ном. Он свято выпол

нил родительский наказ слу
жить честно и добросовест
но. На дальневосточных ру
бежах нашей великой Роди
ны комсомолец Игорь Собо
лев достойно представлял 
поколение молодых людей 
рабочего Урала. Не случай
но парадный его китель ук
рашают знаки воинской доб
лести: «Отличник Советской 
Армии», «Отличник погран
войск il степени» и «Стар
ший пограничных нарядов». 
Верим, что и вернувшись до
мой, Игорь не уронит чести 
воина-пограничника, по-преж
нему будет во всех делах и 
в учебе на передовых ру
бежах...

С. ПОВНЫЙ.
Краснознаменный Дальне
восточный пограничный 
округ.

РЕШАЕТ 
РОДИТЕЛЬСКИЙ
КОМИТЕТ

«У меня три сына, я их вос
питываю одна. Мой старший 
сын пошел в первый класс.

Говорят, что я имею право 
на бесплатное приобретение 
школьной ученической, пионер
ской и спортивной формы. 
Правда ли это? Если да, то 
прошу ответить, каким образом 
это делается. Какие для этого 
нужны справки. Куда их нуж
но представить и в какие 
сроки? Форма приобретается 
каждый год или нет? На всех 
детей или только на одного? 
Форму покупает сама мать или 
администрация школы?

С. ЗЫРЯНОВА.
Серов».

— С. Зырянова должна 
обратиться с заявлением в 
родительский комитет, кото
рый с учетом конкретных 
обстоятельств будет решать 
этот вопрос. Если вопрос 
будет решен положительно, 
то она получит школьную 
форму сыну либо в школе, 
либо купит в магазине и 
представит чек для оплаты. 
В каждой школе этот воп
рос решается по-разному. 
Единой инструкции по это
му вопросу нет (ответ со
гласован с облоно).

подросток: трудная ситуация
Он пришел в редакцию не

ожиданно. С порога заявил: 
«Отдайте мамино письмо. Ни
чего писать не надо».

Падали желтые листья. 
Ребята, отвыкшие за лето от 
школы, возбужденно о чем- 
то переговаривались, спеши
ли поделиться впечатлениями 
от первых уроков. Саша Рас- 
ковалов в свой восьмой 
класс не явился. Сжимая в 
руке двести рублей, внут* 
ренне ликовал: теперь-то он 
самостоятельный, не завися
щий ни от мамы, ни от учи
телей. Приятели в школьной 
форме, попадавшиеся навст
речу, казались ему «мамень
киными сынками». Другое 
дело он: заработал деньги в 
стройотряде юридического 
института и теперь начнет но
вую жизнь, взрослую.

Вог с таким настроением и 
вошел Саша в редакционный 
кабинет, чтобы забрать пись
мо мамы. Приход его был не
ожиданным, поскольку дома 
у Расковаловых я видела 
плачущую Лидию Афанась
евну, которая рассказала, что 
сын неделю не ночует дома, 
его разыскивает милиция.

— Все из-за этих двухсот 
рублей, — сокрушалась Ли
дия Афанасьевна. — Нельзя 
было ему их давать. Как 
только директор могла под
писать эту доверенность!

Анна Васильевна Отева, 
директор 41-й школы, приз
нала свою ошибку. Не заме
тила, что Саша доверил по
лучить деньги за работу в 
стройотряде приятелю, а не 
учительнице, вот и подписа
ла.

После звонка из редакции 
по поводу письма Л. Н. Рас- 
коваловой, увидев Сашу в 
школе, Анна Васильевна по
советовала ему письмо заб
рать и пообещала помочь 
устроить в заочную школу, 
чтобы «была возможность 
работать». Так объяснил мне 
Саша.

Окрыленный открывшейся 
перспективой, он на удивле
ние быстро нашел себе ра
боту. Причем самостоятель
но, без чьей-либо помощи. 
«Как? В обход комиссии по 
делам несовершеннолет
них?» — удивилась Ирина 
Васильевна Фролова, ин
спектор ИДН Верх-Исетско- 
го отдела внутренних дел, 
когда узнала об этом от меня. 
Да, 15-летнего Сашу Раско- 
валова взяли учеником плот
ника в жилищно-коммуналь
ную контору домостроитель
ного комбината.

НА РАЗНЫХ ПОЛЮСАХ
ОКАЗАЛИСЬ ПЕДАГОГИ И МАТЬ, КОГДА РЕЧЬ ЗАШЛА О СУДЬБЕ ПОДРОСТКА

ходиться тридцать суток, по
том отправят его в спецПТУ, 
путевка должна вот-вот по
дойти. В инспекции по делам 
несовершеннолетних мне объ-
яснили, что мера эта необхо-

— Мы ему поверили, — , 
сказала T. Н. Пинягина, ин- ’ 
спектор отдела.кадров. — Под 
свою ответственность его взя
ла В. Н. Овчинникова, про
раб. Конечно, будем к нему 
особенно внимательны, все- 
таки подросток.

Лидия Афанасьевна Раско- 
валова воспитывает сына од
на. Так получилось, что в 5 
и 6 классах Саша жил у ба
бушки в поселке Шаля. Ког
да он снова приехал в Сверд
ловск, мама определила его 
в 41-ю школу, в 7 класс. По-’ 
началу все шло хорошо. Уче
ба Саше давалась легко. Это 
и учителя подтверждают, и 
ребята — парень способный, 
быстро схватывает. На уро
ках истории учительница по
ручала ему рассказывать 
классу новый материал.

И вдруг что-то случилось 
с Сашей — стал пропускать 
занятия. По какой причине, 
не знают до сих пор ни мама, 
ни классный руководитель. 
Несмотря ни на что, 7-й 
класс Саша закончил нор
мально. Правда, к этому 
времени он уже состоял на 
учете в ИДН Верх-Исетско- 
го РОВД. Лидия Афанасьев
на сама поставила его на 
учет, думала, так лучше бу
дет. Весь этот год ходила в 
школу. ' ,

— Только и жаловалась 
на сына, —• сказала Анна 
Васильевна, директор.

— Помощи искала, — 
объясняет Лидия Афанасьев
на. — Все рассказывала про 
Сашу, думала, посоветуют 
что-нибудь, объяснят, в чем 
не права. А вышло, видите, 
как: все против него же и 
повернули.

Летом после седьмого клас
са Саша съездил в стройот
ряд техникума связи. И с ним 
произошло превращение: ку
рить начал, компании водить 
домой. Теперь уже и следа 
не осталось от того «тихонь
кого» мальчика, силу почув
ствовал. Давний враг Саши, 
одноклассник Роман Гильма- 
тов, теперь уже не был та
ким страшным, у Сащи поя
вилась своя компания.

Мама по-прежнему не на
ходила себе места, все в

школе рассказывала, проси
ла поговорить с родителями 
тех ребят, которые приходи
ли к Саше домой, среди них 
были одноклассники.

Но все оставалось по-преж
нему. Саша пропускал заня
тия. Ситуация осложнялась. 
А тут еще конфликт с учите
лем математики А. Т. Ко
ролевым, который прямо зая
вил Сашиной маме: «Я знаю, 
что Саша знает математику 
на «4», но пусть он это до
кажет, и вообще я его не бу
ду на уроки пускать, пока 
он не будет сидеть по стой
ке смирно и носить рубаш- 
KV». /

Дело в том, что Саша зи
мой в 8 .классе болел и при
ходил в свитере, за что учи
тель выгонял его с уроков 
математики и ставил «двой
ки», хоть Саша и знал урок. 
Тогда парень стал назло хо
дить на уроки математики в 
свитере, его выгоняли, ста
вили «двойки»... За первую 
четверть по алгебре и геомет
рии Саша получил оценку 
«два».

— Глупым я был тогда, 
вот и все, — объясняет он 
мне теперь. — Почувствовал 
себя взрослым, на уроках че
го только не вытворял, мог 
встать и уйти. Сейчас бы так 
себя не вел.

А тогда обстановка нака
лялась, и вспыхнул конфликт. 
Прямо на уроке. В класс 
ворвались Роман Гильматов 
с другом и начали бить Са
шу. Наступило общее оце
пенение, Саша от растерян
ности не отвечал на удары. 
А учительница географии 
Л. Ä. Сельнягина сказала: 
«Выйдите из класса, там и 
разберетесь».

С тех пор Сашу стали пре
следовать приятели Гильма- 
това. Даже в школу он мог 
идти только в сопровождении 
мамы. «Друзья» требовали с 
него какие-то деньги, стуча
ли вечерами в двери, окна, 
угрожали Лидии Афанасьев
не. Она не выдержала всего 
этого и заявила в милицию. 
В Верх-Исетском райотделе 
начали следствие. И тут до
статочно странной оказалась 
реакция директора школы.

Она строго заявила Саше:
«Что же твоя мать сразу 
шла в милицию, пришла 
в школу, разобрались бы 
ми». Лидия Афанасьевна 
верждает, что директор

по- 
бы 
са- 
ут- • 
до

бавиЛа: «Не допустим тебя 
до экзаменов». Мать увиде
ла прямую связь между сво
им заявлением в милицию и 
гонениями на сына.

Педагоги школы отрицают 
это, конечно. И обосновыва
ют оценками. Я видела жур
нал, у Саши действительно 
много пропусков и «двоек».

Лидия Афанасьевна в па
нике, боясь, что сын так и 
не закончит восемь классов, 
обратилась к Н. П. Насоби- 
ной, заведующей Верх-Исет- 
ским районо. Просила по
мощи, совета. Может, в дру
гую школу перевести, а мо
жет быть, стоит попросить 
учителей школы № 41 по-
заниматься с Сашей 
нительно, подготовить

допол- 
к эк-

заменам. И вот уже в мае, в 
конце учебного года, Сашу 
пеоевели в 116 школу.

Чем можно объяснить та
кое решение заведующей 
районо? Пошла навстречу 
матери? Или на поводу? А 
нужно ли это было? Стало 
ли лучше Саше Расковало- 
ву? Нет. Он не успел все рав
но получить нужное количе
ство оценок, и к экзаменам 
его не допустили. К слову 
сказать, все его «друзья», в 
том числе и Гильматов, бла
гополучно сдали экзамены и 
выпустились из школы.

Непонятно теперь, почему 
педагоги школы № 41 «не 
забыли» сообщить в УПК 
четвертого • треста столовых, 
что Л. А. Расковалова не 
справляется с воспитанием 
сына. И вот 1 сентября Ли
дии Афанасьевне сообщили, 
что она не может больше ра
ботать мастером производ
ственного обучения. Неожи
данным было начало учеб
ного года и для ее сына. 
Настроился было снова учи
ться в 8 классе, потом Пойти 
в техникум и вдруг узнал, 
что его перевели обратно, в 
41-ю школу.

«Так какой же резон был

переводить его на полмеся
ца в 116-ю школу?» — спра
шивает мать.

«В эту школу я не пой
ду», — сразу сказал матери . 
Саша. И устроился на рабо-/ 
ту.

Но вскоре Саша вернулся.! 
домой. Проговорили с мамой’ 
допоздна, решили: теперь все! 
будет по-другому. Саша на- ’ 
конец-то понял: ближе ма
тери у него нет человека. В 
то.т день мы пошли с ним в 
школу поговорить с директо
ром, учителями. По дороге 
он делился своими планами 
на будущее.

Уже после разговора в учи
тельской И. В. Фролова, ин
спектор ИДН, попросила Са
шу пойти в милицию, напи
сать объяснение, почему он 
не ночевал дома. И вот уже 
его белобрысая голова скло
нилась над листком бумаги. 
Старательно, детским разма
шистым почерком выводит: 
«Поясняю, что...»

За дверью кабинета Ири
на Васильевна сообщила мне:

— Послали уже за маши
ной. Будем отправлять в 
детприемник.

— Как же так? Он ведь не 
знает, как он воспримет?

— Спрашивать, что ли, 
будем?

Когда вошли в кабинет, 
Саша как раз доцисал лист 
и, сияющий, протянул его 
инспектору.

— Ирина Васильевна! Я 
на работу устроился.

— Да? Молодец. — И пос
ле небольшой паузы: — Саша! 
Ты у нас везде‘уже побы
вал, а в детприемнике не 
был. Давай-ка, съезди дней 
на десять.

— Нет! Нет! Ирина Ва
сильевна! Мне же на работу 
в среду! Осталось один раз 
сходить на технику безопас-
ности...

— Давай, давай. Съез-
дишь. Не навсегда же. Поз
воню на работу, скажу, что 
болеешь...

На другой день Ирина Ва
сильевна сказала мне по те
лефону, что отвезла Сашу 
благополучно, без эксцессов 
посадили его в машину. В 
детприемнике он будет на-

дима, 
валов 
«дат> 
обще

поскольку А. Раско- 
взлобой момент может 
■преступность». «И во- 
милиция — органы ка

ющие. Воспитывать мы
не обязаны», добавила
Ирина Васильевна.

Я обратилась в комиссию 
по делам несовершеннолет
них Берх-Исе/ского райис- 
полксйадДкоторая в апреле 
приняла решение об отправ
ке Саши хспечиаль!106 ПТУ.

щашивать утевку, — 
ответила 3.вольно р о

» —корреспонденту 
дить, есть лих-основания

су- 
за- 
До- 
Н.

председатель
комиссии.

— Неужели в районе нет 
более злостных хулиганов? 
Более «достойных» быть от
правленными в подобное за
ведение? Ведь путевок в 
специальные ПТУ чаще все
го не хватает.

— Просто вы не знаете, 
какими могут быть эти под
ростки, прикидывающиеся 
паиньками, не сталкива
лись, — возразила Л. И. Ко
чурова, секретарь комиссии.

Чтобы лучше разобраться 
в существе дела, мы зада
ли те же вопросы в инспек
ции по делам несовершенно
летних областного управле
ния внутренних дел.

— В специальные ПТУ 
отправляют подростков толь
ко за совершение преступле
ний или правонарушений, — 
и.пенила Л. В. Никулина, 
инспектор. — Путевки до
стать очень сложно, они при
ходят к нам из Москвы, и 
ждем, бывает, по пять-шесть 
месяцев.

Возвращалась в* редакцию 
я одна, без Саши. Его увез
ли в детприемник, и планы 
наши разрушились: мы хоте
ли пойти к нему домой, по
говорить с мамой.

Все так же падали желтые 
листья. Ребята спешили из 
школы домой. И подумалось, 
что очень будет жаль, если 
Саша Расковалов пройдет по 
жизни так же, как этот го
нимый ветром лист — куда 
ветер подует... И неужели 
действительно никому, кроме 
матери, дела нет до этого бе

лобрысого, вечно улыбающе
гося паренька?

Т. ЧЕРВЯКОВА.
Свердловск.
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НА ФРОНТАХ КЛАССОВЫХ БИТВ

А Пиночет играет
в демократию

«У них нет ни малейшего 
права обвинять и судить ме
ня. Наоборот, это я обвиняю 
чилийскую диктатуру, этот 
режим зверей, которые нача
ли с того, что убили закон
ного президента нашей стра
ны Сальвадора Альенде», — 
говорит чилийский актер 
Серхио Бушманн.

Вместе с Рикардо Муньо
сом, Марсиалем Морагой и 
Андресом Эспиносой он со
вершил дерзкий побег из 
тюрьмы в Вальпараисо. Все 
четверо. — бойцы Патриоти
ческого фронта имени Ма
нуэля Родригеса (ФПМР), 
.организации, ведущей воору
женную борьбу против дик
татуры Пиночета. В заклю
чение на долю Серхио Буш
манна выпали нечеловече
ские пытки и истязания. 
Стойкость этого человека 
стала примером для других 
узников чилийского режима. 
Вот что рассказал он сам в 
присутствии адвокатов.

Его арестовали 12 августа 
1986 года и на самолете пе
реправили в Серену, в тюрь
му печально известного на
ционального информационно
го центра — гестапо Пино
чета. Серхио говорит, что ис
тязать его начали сразу же, 
уже во дворе тюрьмы. «Они 
встали в круг, и каждый по
очередно наносил мне уда
ры... Затем меня отвели в 
камеру пыток... Один или 
два раза я терял сознание, 
и меня отливали водой...».

Обнаженного Серхио при
вязывали к металлической 
кровати и пропускали сквозь 
тело электрический ток. Его 
подвешивали вниз головой и 
били до тех пор, пока из 

ТВОЙ СВЕРСТНИК ЗА РУБЕЖОМ

ДРА: праздник 
молодежной газеты

Тысячи кабульских юношей и девушек пришли сен
тябрьским утром в Баге-бабур — один из столичных пар
ков, чтобы принять участие в празднике газеты «Дараф- 
ше джаванан.» («Знамя молодежи»), отмечающей седьмую 
годовщину со дня выхода первого номера. Здесь не было 
длинных утомляющих речей: после краткого митинга на
чались выступления молодежных ансамблей и спортивные 
соревнования. Во всех уголках обширного парка видны 
плакаты с надписью «Дарафше джаванан» и голубем ми
ра, подпятые крылья которого символизируют арабскую 
цифру семь.

У меня в руках праздничный номер газеты. В нем пуо: 
линуются тексты поздравительных посланий, пришедших в 
ее адрес от ЦК Демократической организации молодежи 
Афганистана (ДОМА), органом которого она является, 
ряда афганских газет и творческих союзов, зарубежных 
молодежных изданий. Газета подводит итоги конкурсов 
журналистов, пишущих на молодежную тематику, моло
дых художников, поэтов, фотографов, посвященных ее 
годовщине. Редколлегия не увлеклась только праздничны
ми материалами. На страницах молодежного издания — 
рассказы о воинах-героях ДРА, о работе строительно-про
изводственных бригад, очерк о Льве Толстом. Свою 
главную задачу газета видит в сплочении юношей и деву
шек вокруг гуманных! целей Апрельской революции, во
круг НДПА и ДОМА.

Основанная в сентябре 1980 года, «Дарафше джаванан» 
сразу же заявила о себе как об активном участнике рево
люционного процесса. По ее инициативе в ДРА создаются 
строительно-молодежные бригады из числа студентов и 
школьников, которые во время каникул становятся рабо
чими и строителями. Газета проводит кампании по ликви
дации неграмотности, добровольному вступлению юношей 
в ряды вооруженных сил, созданию молодежных отрядов 
охраны общественного порядка. Важным фронтом борьбы 
за революционное воспитание молодежи стало участие в 
движении против употребления наркотиков и спиртных 
напитков.

Своим гражданским долгом посчитали журналисты «Да
рафше джаванан» всестороннее освещение и пропаганду 
выдвинутой руководством страны политики национально
го примирения. В каждом номере появляются материалы 
о борьбе афганского народа за мир и национальное согла
сие. Газета организовала обсуждение проекта Конституции 
ДРА. По ее призыву за месяцы, прошедшие после про
возглашения нового политического курса НДПА, тысячи 
молодых афганцев стали бойцами молодежных батальонов 
и отрядов охраны границы, многие вошли в состав агита
ционных бригад, несущих слово о примирении в трудно
доступные районы страны.

О. КУЗЬМИН, корр. ТАСС.

0 тех, кто завтра 
станет взрослым

Японская молодежь сегодня — это почти 25 миллионов 
юношей и девушек, составляющих 27 процентов общей 
численности населения страны. Около 9 миллионов из 
них — студенты и школьники.

В чем проявляется социальная и политическая актив
ность современной японской молодежи? На этот и другие 
вопросы отвечает член комиссии по международным свя
зям Лиги социалистической молодежи Японии Ито Цуеси.

— Мне трудно назвать возрастные рамки, определяю
щие понятие «молодежь». Раньше к этой категории отно
сили молодых людей в возрасте от 15 до 24 лет. Однако 
многие причисляют к ней сегодня возрастную группу 15— 
29-летних. Например, членами Лиги социалистической мо
лодежи Японии могут стать люди от 16 до 40 лет. Не
смотря на такой возрастной «разброс», все исследования 
по проблемам молодежи, проводимые в Японии в послед
ние годы, сходятся в одном — среди молодого поколения 
усиливаются потребительские тенденции и общественно- 
политическая пассивность.

На вопрос «Когда вы чувствуете себя счастливыми?» 
40 процентов опрашиваемых ответили: «В часы досуга и 
в кругу друзей». Формированию такого узкого потреби
тельского подхода к жизни способствует и система обра
зования. В школах и вузах основной акцент делается не 
на то, как научиться думать, а на то, как лучше запомнить 
наизусть преподносимый материал. Такой подход диктует
ся самой системой обучения, когда ученикам буквально с 
первых дней приходится выдерживать конкуренцию в по
токе экзаменационных испытаний.

Протест против социально-политического устройства об
щества сводится к уходу от действительности и жизни. 
Иногда такой уход становится роковым, когда совсем от
чаявшиеся молодые люди решаются на последний шаг — 
самоубийство. По данным «Белой книги по молодежи», в 
1985 году покончили с жизнью 557 молодых людей, при
чем 27,6 процента из них 19-летние. Это наглядно показы
вает, что проблемы молодежи необходимо решать сегодня, 
а не оставлять грядущим поколениям.

В. ТИЩЕНКО, 
Токио. соб. корр. АПН.

ушей и носа не начинала ид
ти кровь. «Каждый раз, как 
у меня начиналось кровоте
чение, мне давали неболь
шую передышку». Но и во 
время этих «передышек» 
Серхио продолжали изби
вать. Нормальному человеку 
просто невозможно предста
вить изобретательность чи
лийской охранки в издева
тельствах над человеком. 
«Мне запихивали в рот мы
шей, засовывали этих тварей 
под рубашку...». Это тоже 
считалось «передышкой» 
между истязаниями.

На Серхио пытались воз
действовать морально. Ему 
говорили, что арестованы его 
жена и дети, что если он 
будет продолжать упорство
вать, то будут пытать его 
86-летнюю мать.

Сам Серхио Бушманн рас
сказывает, что у него было 
окончательно потеряно чув
ство времени. Ему казалось, 
что весь этот кошмар уже 
длится вечность. Но вот на
ступил такой момент, когда, 
несмотря на все физические 
муки, он вдруг ощутил гор
дость. Потому что у него 
хватило сил противостоять 
этим животным в человече
ском обличье. Серхио Буш

даав шш1и
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ЛИКИ РАСИЗМА

Линчевание по-фра н цузски

манн одержал моральную 
победу над своими палачами.

Затем его передали воен
ному следователю, и тот 
также пытался сломить его 
упорство, заставить сделать 
признания. «Я не вижу ни
каких различий между юри
стом в военном мундире и 
палачом из национального 
информационного центра, — 
считает Серхио. — Правда, 
первый собственноручно не 
истязает. Он просто сидит и 
ждет, когда к нему в каби
нет прямо из камеры пыток 
доставят очередного заклю
ченного...».

Со страниц чилийских 
официальных газет и теле
визионных экранов сегодня 
не сходят изображения гене
рала Пиночета. Он облачен 
в строгий гражданский ко
стюм, на лице благожела
тельная улыбка. Вот он гла
дит по головке маленькую 
девочку. Вот самолично вру
чает ключи от нового дома 
в жилом комплексе для лю
дей с низкими доходами бед
но одетой женщине. А вот, 
выступая перед представите
лями одной из индейских об
щин, Пиночет приветствует 
их специально выученной 
фразой на их родном языке.

Дикий рев мотоциклов, 
мчавшихся со снятыми глуши
телями, разбудил в ту жар
кую, душную августовскую 
ночь многих жителей города 
Шатору в департаменте Эндр. 
Это группа ультраправых «бри
тоголовых» в полувоенной 
форме вышла на охоту за 
юношами и девушками, 'чей 
цвет кожи был им не по нра
ву. Вооруженные дубинками 
и железными прутьями юнцы 
зверски избивали попадавших
ся им под руку арабов. Затем 
ворвались в одно из кафе, где 
обычно собираются рабочие- 
иммигранты, и учинили распра
ву над посетителями.

«Мы не выносим арабов... 
Пусть они убираются подаль
ше, им не место во Франции», 
— без тени смущения заявил 
один из «бритоголовых», ког
да отряду полиции после ог
ромных усилий удалось-таки 
утихомирить разбушевавшихся 
ревнителей расовой чистоты.

ФРГ: РАЗГУЛ «ЗЕЛЕНОГО ЗМИЯ»
Группа пьяных юнцов мчится на автомобиле 

по городским улицам. На загруженном шоссе — 
разбитые автомобили, за рулем которых сиде
ли водители «под градусом». Такие сцены ха
рактерны для сегодняшней Западной Германии, 
и этими снимками влиятельный западногерман
ский еженедельник «Штерн» иллюстрирует 
проблему роста алкоголизма в стране.

Согласно проведенным недавно в ФРГ иссле
дованиям, западные немцы — одна из наиболее 
пьющих наций в мире. Достаточно сказать, что 
около 40 процентов граждан страны ежедневно 
употребляют пиво, которым многие заменяют

воду и соки. Ежегодно немец-кий «бюргер» выпи
вает 12 литров чистого алкоголя. В стране рас
пространяется пьянство среди молодежи в воз
расте до 21 года. Так, по данным журнала «Бет- 
роффен», издающегося центральным ведомст
вом борьбы против алкоголизма и наркомании 
в Хамме (Северный Рейн-Вестфалия), 34 процен
та всех юношей и 13 процентов девушек ни дня 
не проводят без рюмки.

«Зеленый змий» стал настоящим бичем на ав
тодорогах, где каждое третье происшествие со 
смертельным исходом не обходится без его 
участия. Фотохроника ТАСС.

ФИНСКАЯ ПРЕМЬЕРА
В. ВЫСОЦКОГО

«Родники мои серебряные, 
золотые мои россы'пи»... Эти 
слова из известной песни 
В. С Высоцкого зазвучали те- 
перь^..г на финском языке. 
Братья Мина и Турина Мали, 
известные как исполнители пе
сен народов разных стран, взя
ли на себя трудную задачу — 
донести до слушателей в Фин
ляндии на их родном языке 
всю глубину и разнообразие 
творчества «северного Орфея».

Почему братьям Мали при
шла мысль обратиться и пес
ням Высоцкого, близким и по- 
понятным, как кажется, только 
нам или в крайнем случае не
многим филологическим гени
ям, в совершенстве овладевшим 
русской речью? Рассказывает 
Т. Мали: «Первую кассету с за
писью Высоцкого нам подарили 
в Таллине. Мы сразу влюби
лись в интонации неизвестно
го нам певца, в необычность и 
разнообразие настроения, соз
даваемого его голосом. Влюби
лись, еще не понимая слов».

Заинтересовавшись этим поэ
том-певцом братья достали 
подстрочные переводы его сти
хов, а также французские пе
реводы некоторых песен (один 

Диктатор обещает - создать 
новые рабочие места в стра
не, где сегодня безработица 
достигла 30 процентов всего 
трудоспособного населения. 
Щедро, густыми мазками 
накладывается «демократи
ческий грим» на лицо дик
татуры. А все дело в том, 
что на 1989 год намечено 
проведение «свободных» пре
зидентских выборов, и дик
татор прочит себя в «избран
ники волею народа». Он 
твердо намерен и далее ос
таваться у власти. Вот для 
чего весь этот лицемерный 
Макияж. Но репрессивная, 
антигуманная суть чилий
ской диктатуры все та же. 
Одно из многочисленных 
свидетельств тому — страш
ный рассказ бойца Патрио
тического фронта им. Ма
нуэля Родригеса Серхио 
Бушманна.

Пока Пиночет остается у 
власти во дворце «Ла-Моне- 
да», говорится в заявлении 
Коммунистической партии 
Чили, опубликованном 19 
июля 1987 года, ситуация 
будет ухудшаться. Наруше
ние прав человека неотдели
мо от режима, который меч
тает увековечить себя. Об 
этом свидетельствуют пре
ступления, остающиеся без
наказанными, тюрьмы, пере
полненные политическими 
заключенными, смертные 
приговоры, выносимые про
тивникам режима, изгнания, 
высылки, массированные об
лавы и налеты, пытки.

И. ГОЛОВКИНА. 
(АПН).

Полиция арестовала пятерых 
бандитов, но когда возмуще
ние общественности начало 
спадать, выпустила их на сво
боду... «за отсутствием соста
ва преступления».

«Ошибки молодости, — 
вздохнул в оправдание один 
из «отцов города». — У нас в 
Шатору никогда такого не бы
ло. И парни-то из хороших 
семей... Мы все живем в мире 
и дружбе...»

Однако так ли уж все спо
койно в тихом Шатору? Опи
санный инцидент — не един
ственный. К расправам над 
темнокожими здесь, пожалуй, 
уже привыкли. За ними — бес
прецедентный рост расистских 
настроений, подогреваемых 
«ультра». Знаменем ультрапра
вой партии «национальный 
фронт» стало облыжное, сфор
мулированное под намек об
винение: «Три миллиона без
работных французов, рядом— 
три миллиона иммигрантов!».

из братьев владеет француз
ским). Сопоставляя фразы под
строчного перевода с запися
ми, исполнители все сильнее 
чувствовали потребность рас
сказать своим слушателям и о 
горечи от потери друга, не вер
нувшегося из боя, и о скоро
течности века истинного поэ
та..

«Записываясь на студии 
«Койярве», мы меньше всего 
думали о коммерческом успехе 
будущей пластинки», — гово
рит Т. Мали. Диск хотя и при
бавил к их популярности, не 
претендовал на членство в за
ветных «хит-парадах», сулящих 
крупные заработки. Не смутило 
молодых исполнителей и несо
ответствие» звучания песен 
В. Высоцкого с неповторимой 
манерой пения самого поэта. 
«Мы стремились передать дух 
песен, их настроение, — гово
рит М. Мали, — и не стреми
лись копировать голосовую ма
неру Высоцкого. Сосредоточи
лись же в основном на двух 
темах — войне и мире».

Может быть, не следует пе
реоценивать эту попытку (од
ну из первых в капиталисти
ческих странах) перевести пес
ни безвременно ушедшего поэ
та и певца. Но опыт этот ока
зался достаточно удачным. 
Ведь когда финское телевиде
ние помазало получасовую 
программу о Высоцком, в ре

иии

Вывод, мол, делайте сами. На 
обывательские слои это дейст
вует безотказно.

Сейчас во Франции более 
четырех с половиной миллио
нов иммигрантов. В основном 
это выходцы из развивающих
ся стран. Большинство из них 
пр.ельстились посулами «охот
ников за рабочей силой». Це
лая сеть вербовщиков постав
ляет иностранных рабочих на 
рынок подпольных предприя
тий, каких здесь, по свиде
тельству правой газеты «Фига
ро», несколько тысяч. На них 
трудятся в различных отрас
лях промышленности, главным 
сбразом легкой, более 800 
тысяч человек. За год они про
изводят более чем на 60 мил
лиардов франкоз продукции. 
А поскольку предприятия не 
зарегистрированы, то на них 
нет профсоюзов, не действует 
трудовое законодательство. Не 
случайно та же «Фигаро», от
нюдь не склонная к преувели

КАЛЕЙДОСКОП
дакцию пришли десятки отзы
вов и просьб передать в ори
гинале песни, исполненные се
мейным дуэтом братьев Мали.

ТЕАТР КАТПУТЛИ
Театр кукол — неотъемле

мая часть сценического искус
ства Индии. С древнейших вре
мен до наших дней дошли мно
гочисленные упоминания о ку
кольных представлениях.

В рамках фестиваля Индии в 
СССР — красочного народно
го праздника Утсав, который 
продлится целый год, — в Со
ветский Союз прибыл и ну- 
нольный театр Раджастани 
Катпутли, который гастролиру
ет в нескольких городах стра
ны. Катпутли из Раджастана — 
самый древний тип кукол из 
всех существующих сегодня. 
Их размер невелик — 60 сан
тиметров. У них крупные де
ревянные головы, большие гла
за, а вместо ног — длинные 
юбки или платья.

По сравнению с другими ви
дами кумол управлять Катпут
ли несложно. Делается это при 
помощи вересочем или ниток. 
Обычно представление ведется 
одной семьей. Куклами управ
ляют мужчины. МаЛЬ‘Л4НОВ 
учат этому искусству с 7 лет. 
Женщины же отвечают за му
зыкальное оформление спек

1987 — ГОД ПУШКИНА
В небольшом словацком местечке Еродзяны в 120 километ

рах от Братиславы находится единственный в Чехословакии 
Музей А. С Пушкина. Он расположен в доме, хозяйкой которо
го в прошлом веке была А. Н, Гончарова — сестра жены ве
ликого русского поэта, которая вышла замуж за австрийского 
дипломата. Семья Пушкина провела здесь не одно лето.

В доме восстановлена старая обстановка. Представлена боль
шая экспозиция, рассказывающая о жизни и творчестве гения 
русской поэзии и отражающая зарождение и развитие русско- 
словацких литературных связей.

Музей А. С. Пушнина в Бродзянах стал одним из самых по
пулярных в стране, нуда поистине не зарастает народная тро
па. Приезжают сюда экскурсии из многих чехословацких горо
дов и сел, зарубежные гости, в том числе туристы из Советско
го Союза. —

НА СНИМКЕ: осмотр музея. Фото ЧТК — ТАСС.

чениям, назвала работающих 
там иностранцев «рабами XX 
века»...

Едва начали забываться и 
постепенно сходить со страниц 
газет перипетии драмы в 
Шатору, как произошел еще 
один инцидент, теперь уже 
во французской столице.

Было раннее утро. Боль
шинство обитателей угрюмого 
четырехэтажного здания на 
улице Софруа на окраине Па
рижа на работе. Этот дом на
зывают здесь «цветным», по
скольку в жалких перенасе
ленных квартирках живет поч
ти пятьдесят семей пересе
ленцев из стран Азии и Аф
рики. Группа из тридцати мо
лодчиков ворвалась в подъезд 
и начала «обрабатывать» квар
тиры. Через полчаса все бы
ло кончено. Переломанные 
двери, искореженная мебель, 
разбитые стекла, плач перепу
ганных детишек... «Мы из Ас
социации предпринимателей»,

ПРЕДСТОЯЩЕЕ СОБЫТИЕ

ДИАЛОГ ЧЕРЕЗ
23 сентября в 7.30 утра лэ 

московскому времени, а по 
вашингтонскому в 23.30, 22 
сентября, космический теле
мост соединит представите
лей парламентов двух 
стран — депутатов Верхов
ного Совета СССР и членов 
Конгресса США. Впервые 
телезрители станут свидете
лями прямого диалога, орга
низованного в рамках телеви
зионного цикла «Новое 
мышление в ядерный век» 
Гостелерадио СССР, всеаме
риканской коммерческой те- 
лесетью Эй-Би-Си в сотруд
ничестве с телекомпанией 
«Интерньюс».

Тема первой встречи — 
международная безопасность 
и разоружение. И в после
дующих, которые заплани
рованы на 15 октября и 19 
ноября, речь пойдет о регио
нальных конфликтах и пра
вах человека.

С советской стороны в 
диалоге примут участие на
чальник Генерального штаба 
Вооруженных Сил СССР, 
Маршал Советского Союза 
С. Ф. Ахромеев, вице-прези
дент Академии наук СССР 
академик Е. П. Велихов, пер-

такля и повествование. Кроме 
того, они шьют костюмы для 
кукол.

Представления Катпутли уст
раиваются на большой откры
той сцене. Она состоит из двух 
складных коек, пары бамбуко
вых жердей и куска материи. 
Занавес очень яркий, броский, 
украшенный вышивкой и ап
пликациями, выполненными в 
типично народной манере, или 
раскрашенный от руки. Сцена 
освещается двумя фонарями, 
расположенными на земле с 
двух сторон сцены.

Возможно, в наш стремитель
ный вен искусство Катпутли 
несколько потеряло свою бы
лую силу, но основные темы 
творчества остались неизмен
ны: мужчина, женщина. лю
бовь, конфликты, смерть и 
предназначение человека на 
Земле.

МАЛЬЧИШКИ ГЛАДИАТОРЫ
Испанская коррида — поис

тине ни с чем не сравнимое 
зрелище. Готовиться к ней зри
тели, не говоря уже об участ
никах, начинают загодя. И вот 
настает долгожданный день. 
Оглушительно трещат трещет- 
ки, взрываются хлопушки, пе
тарды, ухают барабаны, зве
нят трубы — все, что только 
может издавать громкие звуки, 
пущено в ход. Говорить с со

— заявили погромщики.
Этот акт вандализма, прове

денный под предлогом «необ
ходимости переселения жиль
цов», вызвал бурю возмуще
ния во Франции. Ведь жиль
цы исправно вносили кварт
плату, кстати непомерную в 
сравнении с ужасными усло
виями жизни в «цветном» до
ме! Просто расисты вновь ре
шили продемонстрировать, что 
им дозволено все.

Разгул расистских настрое
ний во Франции осудил Гене
ральный секретарь Француз
ской коммунистической партии 
Жорж Марше. Это позор для 
страны, известной своими де
мократическими традициями, 
говорится в его заявлении. 
Расизм — это опаснейшая 
болезнь, эпидемия, которая 
может охватить миллионы и 
миллионы людей. Для ее пре
сечения надо уничтожить при
чины заболевания, строго на
казать виновных в преступле
ниях на расовой почве, в рас
пространении расистских иде
ек. Коммунисты призывают к 
сплоченности, солидарности с 
‘трудящимися-иммигрантами.

В. ХРЕКОВ, корр. ТАСС.

КОСМОС
вый заместитель заведующе
го Международным отделом 
ЦК КПСС Г. М. Корниенко 
и председатель Совета Союза 
Верховного Совета СССР 
Л. Н. Толкунов. С американ
ской — сенатор-демократ 
от штата Джорджия, предсе
датель сенатской комиссии 
по делам Вооруженных Сил 
Сэм Нанн, конгрессмен-де
мократ от штата Висконсин, 
председатель Комитета по 
делам вооруженных сил па
латы представителей Лес Эс
пин и конгрессмен-республи
канец из штата Миссисипи 
Трент Лотт — руководитель 
меньшинства в Конгрессе.

Перед началом дискуссии 
будут показаны кадры кино
хроники, отражающие то, 
что, по мнению обеих сторон, 
вызывает беспокойство на
родов, озабоченных буду
щим планеты. Символична 
заставка к этому циклу: 
юный пианист в Москве и 
юная скрипачка в Вашингто
не берут первые аккорды, 
которые сливаются в единую 
мелодию. Звучит соната для 
фортепьяно и скрипки. Она 
вселяет надежду.

(ТАСС).

седом по трибуне уже практи
чески невозможно. Однако 
это только прелюдия. На 
корриде зрители словно впа
дают в безумство. Люди, кото
рые дома боятся и голос повы
сить, здесь бурно выражают 
свое возмущение, ревут от во
сторга.

Появление на арене быка 
зрители встречают новым взры
вом эмоций. Наконец, трибуны 
замирают в ожидании главно
го действующего лица — то
реро. Он появляется на арене 
невозмутимо спокойный, кажет
ся, что он совсем не замечает 
трибун. Внимание отдано «со
пернику» — быку. Вроде бы 
все как обычно, как и должно 
быть. Лишь через несколько 
мгновений понимаешь, что на 
арене быку весом добрых пол
тонны противостоит не взрос
лый мужчина, а мальчишка 
лет 13—-14.

За последнее время подобные 
бои становятся все более попу
лярными в Испании. Не слу
чайно поэтому уже в двенад
цати провинциях действуют 
специальные учебные заведе
ния, где готовят юных тореро. 
Сюда принимаются мальчишки 
в возрасте 10—11 лет. В шко
лах они изучают анатомию бы
ков, технику ведения боя, на
конец, как наиболее «артистич
но» приканчивать своих «про
тивников». 

для любителем jig 
шашек

Отдел ведет
Д. ШАРАЕВ

Проблемы 
и концовки

В шашечной ' композиции 
существуют различные жан
ры. В советской художест
венной школе шашечной 
композиции для русских ша
шек существуют четыре 
жанра: проблемы, этюды, 
задачи, позиционные концов
ки. К проблемам относятся 
композиции с преобладанием 
комбинационной игры и ко
личеством белых шашек, 
т. е. стороны, выполняющей 
задание, более четырех (счи
тая и шашки и дамки). По 
числу шашек проблемы раз
деляются на миниатюры (до 
шести простых с каждой сто
роны), концовки (до двенад
цати простых с каждой сто
роны), проблемы (с дамками 
и простыми). В нашем кон
курсе будут опубликованы 
только концовки. В между
народных шашках из-за 
большего числа шашек раз
биение более сложное, там 
композиции с числом шашек 
до двенадцати относятся к 
средним проблемам, а свыше 
двенадацати — к большим.

К этюдам относятся ком
позиции с игрой, характер
ной для эндшпиля, т. е. с 
малым числом шашек (у бе
лых не более четырех, у 
Черных — шести). Исполь
зуемые приемы могут быть 
и комбинационные, и пози
ционные. В задачах, в кото
рых тоже, как в проблемах, 
преобладает комбинационная 
игра, задание — запереть 
(заключить) определенные 
силы противника. Если си
лы белых не превышают 
семи единиц, то задача от
носится к ‘миниатюрам. В 
позиционных концовках си
лы у каждой стороны долж
ны быть йе более восьми 
шашек, а в решении преоб
ладают позиционные и этюд
ные приемы.

А вот два новых задания 
конкурса. (Предыдущие 
опубликованы 11 сентября, 
18 сентября).

Диаграмма 125 
«СЛАЛОМ» 

(публикуется впервые).
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Диаграмма 126 

«НЕОЖИДАННЫЙ
УДАР»

В обеих позициях белые 
начинают и выигрывают.

Отвечая на вопросы чита
телей, напоминаем наши ус
ловия: ответы на любое за
дание можно присылать в те
чение всего времени конкур
са.

На опубликованную 28 ав
густа композицию Ю. Гор
диенко, изображающую чис
ло «70» (белые: el, еЗ, е7, 
цЗ, g5—5 шашек, черные: 
а7, в2, в4, с5, с7, g7—6) пра
вильные ответы прислали: 
И. Беляев А. Санников 
(Нижний Тагил), А. Горнов 
(Красноуфимск), В. Иванов 
(Серов), С. Курзов (Красно- 
турьинск), В. Лещев (Ка
менск-Уральский), И. Него- 
медзянов (Алапаевск),. М. 
Суханов (Камышлов), В. 
Пиньженин (Талица).

Решение: 1. еЗ—44, 2. 
el—42. 3. е7—f8 и 4. f8:cl. 
Дамка черных в капкане — 
от g3—Г4 спасения' нет. 
«Прелесть! Молодец. Юрий 
Николаевич!» (В. Пиньже
нин).

Один из юных тореро, Ми
гель Анхель Мартин, который 
за свои неполные 14 лет про
вел уже 12 боев, и ноги кото
рого испещрены многочислен» 
ными шрамами, рассказывает: 
«Когда находишься на арене, 
нет времени бояться, что мо
жешь погибнуть. Все внима
ние — публике... Больше всего 
работает слух, четно следишь за 
тем, нак реагируют трибуны* 
Публика платит. Надо учиты
вать ее вкус.». Смерть же на 
арене среди юных гладиаторов 
совсем не редкость, хотя и ве
дут они бои с быками, .которые 
по весу несколько меньше, чем 
те, с которыми сражаются 
взрослые тореро. Однако руко
водитель одной из таких школ 
Хуан Алькоба, отвечая на воп
рос, не снижает ли опасность 
меньший вес бы-ков, сказал: 
«Оказавшемуся под колесами 
все равно, кто его переехал — 
поезд или легковой автомо
биль. К тому же быки мень
шего веса даже опаснее. Они 
более ловки и хитры».

Плата за обучение в школах 
юных тореро невелика и до
ступна для детей из малообес
печенных семей. Она состав
ляет 300 песет, или 2,5 амери
канских доллара в месяц. Да 
иначе и быть не может От
прыск богача вряд ли поль
стится на трудный и опасный 
хлеб тореро.
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...И ПОДДЕРЖКОЙ КОМАНДА СИЛЬНА
(Продолжение.

Начало на 1-й стр.).
— Алло, это «горячий 

телефон?».
.. . — Да. Начальник коман

ды Озеров Валентин Ива
нович.

— У меня как раз во
прос к вам, это говорит Ер
молаев, работаю я на заво
де имени Свердлова. Мно
гие болельщики помнят, на
верное, как в прошлом году 
за нарушение этики удалили 
Татаринова до конца игры. 
Какое он понес наказание?

— Понял вас. Татаринов 
после этого случая был ра
зобран на собрании команды 
и. дисквалифицирован на 
Шесть игр. На собрании раз
говор получился довольно 
жестким. Он обещал, что 
подобные проступки с ei*o 
стороны не повторятся — и 
до конца сезона замечаний 
такого рода не имел.,

— Спасибо, теперь я хо
чу спросить у старшего тре
нера: когда игрок получает 
двухминутное удаление и 
из-за него команда, предпо
ложим, проигрывает, как 
это «наказывается» в кол
лективе?

АСТАШЕВ:
— Нарушения ведь бы

вают разные: хоккей — же
сткая мужественная игра, 
без игровых, как говорят, 
нарушений в ней дело не об
ходится. Другой вопрос, ко
гда игрока удаляют за пред
умышленную грубость, или 
он «зарабатывает» удале
ние в ситуации, когда на
рушение правил ничем не 
оправдано. Каждый такой 
случай у нас разбирается, 
ведется статистика удале
ний, она вывешивается для 
всеобщего обозрения. Нака
зываем виноватых мы 
вплоть до лишения места в 
основном составе. Ну и то
варищи, конечно, по голов
ке не погладят, если такое 
нарушение обернулось пора
жением в игре.

— Спасибо, я удовлетво
рен ответами. Желаю вам 
успешного выступления!

. — Будем стараться.
— Зинаида II и и а е в а, 

Свердловская швейная фаб
рика. Скажите, пожалуйста, 
какой средний возраст игро
ков в «Автомобилисте».

АСТАШЕВ:
— 23 года.
— А как у вас с кварти

рами? -
... — Как во всех трудовых 
коллективах, существует 
очередь...

— Борис Адамович Ка- 
цуба беспокоит вас, работаю 
на Свердловском заводе 

.пластмасс. Александр . Сер
геевич, расскажите, пожа
луйста, о пополнении на ны
нешний и будущий сезон. 
Будут ли . играть нынче Ба
ландин и коршунов, а в сле
дующем году — Осипов, 
Серебряков и Васильченко?

— В этом году из сверд
ловского СКА вернулись 
Мартьянов, Анисимов, Лу- 
киянов. Тренируется с нами 
и Коршунов, но будет ли 
играть в первых двух кру
гах — вопрос пока не ре
шен: ведь у него еще не за
кончился срок службы в ар
мии. Решается этот вопрос 
в Москве и в -нашем спорт
клубе армии. По поводу Ба
ландина — он решением 
команды пока отстранен от 
тренировок. На собрании он 
сам высказал желание пой
ти работать, разобраться в 
себе, в своем отношении к 
хоккею. Все теперь зависит 
от него самого.

— А чем был вызван 
конфликт?

— В конце прошлого се
зона, он, можно сказать, 
тайком подал заявления сра
зу в «Трактор» и «Сокол». 
Потом последовал проступок: 
оз самовольно покинул базу 
во- время сбора. Выполнять 
те серьезные требования, 
'которые сегодня предъяв
ляются к игрокам «Автомо
билиста», он не хочет. Вот 
так вкратце.

— Мы еще не договори
ли о возвращении наших 
хоккеистов из других клу
бов.

— Насчет возвращения 
Осипова из’ ЦСКА — это 
проблематично. Разговор с 
Серебряковым был, он дал 
согласие вернуться в Сверд
ловск, сейчас он в москов
ском «Динамо» играет толь
ко на уровне первенства го
рода. Что касается Василь
ченко — разговор о воз
вращении мы с ним пока не 
вели. Но такой разговор бу
дет.

% ф ф /
НА ЗАМЕТКУ ДИРЕКТО

РУ ДВОРЦА СПОРТА 
Ю. ШАШКОВУ: продумать 
возможность проведения после- 
матчевой конференции хоккеи
стов и болельщиков. Ведь по
добный опыт уже есть.

— Лапшин Сергей, инже
нер управления хлебопекар
ной и макаронной промыш
ленности. Хотелось бы уз
нать у старшего тренера, 
входит ли в ваши планы 
подготовка игроков для 
первой сборной?

— Да, это входит и в на
ши планы, и в планы управ
ления Госкомспорта СССР. 
Кандидат в первую сборную 
Илья Бякин. Сегодня по 
«горячему телефону» мно
гие вопросы касаются его. 
К сожалению, по семейным 
обстоятельствам Илья не 
смог приехать на встречу с 
читателями. Могу ска
зать, что Илья готовился к 
Кубку Канады, но пока в ос
новной состав не прошел. Мы, 
ему, конечно, желаем этого, 
и сам он стремится к совер
шенствованию своего ма
стерства.

... Надо сказать, что актив
ное участие в разговоре с 
гостями редакции приняли и 
болельщики «На смену!».

БОЛЕЛЬЩИКИ 
«НА СМЕНУ!»:

— Право остаться в высшей 
лчге было завоевано «Автомо
билистом» в труднейшей борь
бе с «Трактором». А затем 
вдруг принято решение, что 
челябинцы все-таки останутся 
в высшей лиге. Как коллектив 
отнесся к этому!

АСТАШЕВ:
— «Трактор» — хорошая 

команда, ее вклад в советский 
хоккей очевиден, и было бы 
несправедливо, если бы она 
играла в первой лиге. Кроме 
того, увеличение клубов в 
высшей лиге делает календарь 
более напряженным. А так 
для команд, не имеющих ка-
лендаря международных
встреч, игр было явно недо
статочно. Сейчас это важно еще 
потому, что и с финансовой 
точки зрения мы заинтересо- 
вань( в том, чтобы играть боль
ше.

— В свое время на чемпио
нате Европы среди юниоров 
Старков и Пряхин в одной 
сборной выиграли звание чем
пионов. И вот сейчас Пряхин 
выступил в Кубке Канады в со
ставе первой сборной. А Оле
га Старкова там нет...

АСТАШЕВ:
— Пока Олег не проходит в 

состав первой сборной. Хотя 
сейчас можно сказать, что он 
прибавляет в игре.

— Но делать ему это труд
нее, чем если бы он остался, 
например, в ЦСКА!

— Да, это так. В сильной 
команде хорошему игроку под
тянуться к общему уровню, ко
нечно, психологически легче. 
Перед нами стоит более труд
ная задача: научиться всем 
профессионально трудиться, 
подтягивать общий уровень 
мастерства всей командой.

— Добрый вечер, гово
рит второй секретарь Та
лицкого райкома комсомо
ла Батанин Николай. У ме
ня вопрос к Илье Бякину.

— Николай, это Виктор 
Кутергин. Может быть, я 
смогу ответить на ваш во
прос, Илья не смог при
ехать.

— Да, хорошо. Сейчас, 
во время перестройки, в 
комсомольской жизни ну
жен неформальный лидер. 
В связи с этим я хотел уз
нать, как Илья отнесся к 
своему избранию комсор
гом.

— Могу сказать,. что я 
тоже рекомендовал вы

брать Илью комсоргом. В 
чем -тут дело? Он-то как 
раз и есть в нашем коллек
тиве, особенно среди моло
дых ребят, самый настоя
щий лидер. Он пример в 
своем отношении к делу, в 
любви к хоккею, во всем 
он — впереди, и ребята на 
него равнялись и прежде. 
А теперь он будет выпол
нять и обязанности комсор
га, не для «галочки», все 
его начинания ребята под
держат. Комсорг входит у 
нас в тренерский совет. Там 
он наверняка будет от
стаивать свою точку зре
ния. И если уж он доведет 
до комсомольцев решение 
тренерского совета бла
годаря его авторитету, мы 
знаем, решение будет вы
полняться.

— Говорят: кто старое 
помянет — тому глаз вон. 
Но как все-таки быть с 
тем, что в центральной 
прессе не раз об Илье по
являлись материалы — о его 
стремлении перейти то в 
один, то в другой клуб...

— Николай, здесь дело 
вот в чем. Я думаю, что по
искать нужно хоккеистов, 

так преданных хбккею, как 
Илья. Разве зазорно его же
лание играть в сильнейшем 
клубе страны? Что скры
вать, там, перед глазами 
старшего тренера сборной, 
в сильном коллективе, его 
шансы попасть в сборную, 
отвечать ее требованиям — 
выше. А стремление это, 
согласитесь, естественное 
для любого человека, же
лающего совершенствовать
ся в любимом деле. И вто
рое — Илья не рвач. Ни в 
«Спартаке» он не пользо
вался никакими особыми 
привилегиями, ни в ЦСКА 
этого не было бы. И в 
Свердловске он не ставит 
условий: дайте мне то или 
это...

— Пожелайте ему успе
хов на комсомольском по
прище.

— Спасибо, я обязатель
но передам ваше пожела
ние.

— Здравствуйте, это 
Дмитриев Олег, семиклас
сник. Не могли бы вы ска
зать, чем сейчас занимают
ся бывший тренер «Автомо
билиста» .Федоров, игроки 
Глотов и Симаков?

— Альберт Викторович 
Федоров сейчас работает 
старшим тренером хоккей
ного клуба второй лиги 
«Южный Урал» из Орска. 
Юрий Глотов — тренер по 
хоккею на одном из сверд
ловских заводов. Олег Си
маков — тренер ДЮСШ 
«Юность».

— Андрей Мягков, из 
Североуральска. Мог бы 
капитан рассказать об увле
чениях его товарищей?

— Саша Каменский, То
ля Тарасов — страстные 

рыболовы. Паша Велижанин 
увлекается музыкой. Впро
чем, это увлечение многих 
ребят. В свободную мину
ту можно и почитать!’ Но 
свободного времени очень 
мало.

— А какой распорядок 
дня у хоккеистов?

— Когда мы дома, в де
вять уезжаем на базу в Кур- 
ганово. Там тренировка, 
после отдыха — снова тре
нировка. Домой возвраща
емся часов в восемь. А ко
гда на сборе -— трехразо
вые тренировки.

—• Вопрос Асташеву от 
имени федерации хоккея Су
хого Лога задает ее предсе
датель Севостьянов Генна
дий Валентинович.

— Внимательно слушаю 
вас, Геннадий Валентинович.

— Скажите, вашей коман
де больше нравятся победы 
или поражения?

—- Ну конечно, победы. 
Однако, бывают и полезные 
поражения.

— Согласны с вами. И 
вопрос второй. 1988 год, 
Олимпиада пройдет без иг
роков «Автомобилиста»?

— Скорее всего, так.

— Ав 1992 году?
— Я могу вам только 

сказать, что мы постараем
ся все сделать, чтобы пред
ставители нашей команды 
были в сборной.

— Здравствуйте, это 
Елагина Елена, студентка 
университета. Вопрос к ка
питану: употребляете ли вы 
в команде перед играми до
пинг?

— Нет, конечно, нет. 
Есть витаминные системы. 
Во время больших нагрузок 
на «предсезоние» врачи да
ют витамины, которые по
могают печени легче справ
ляться с нагрузками. Есть 
очень полезные напитки, на
пример, из брусники...

* * *

НА ЗАМЕТКУ ПРАВЛЕНИЮ 
ОБЛАСТНОГО ОБЩЕСТ
ВА СОВЕТСКО-ЧЕХОСЛО
ВАЦКОЙ ДРУЖБЫ: Почему 
бы в рамках местных побра
тимских связей с Западно
чешской областью ЧССР не 
сделать регулярными встречи 
с чехословацкими хоккеиста
ми?
БОЛЕЛЬЩИКИ 
«НА СМЕНУ!»:

— Сохранится ли установ
ка — не приглашать игроков 
со стороны!

АСТАШЕВ:
— Нам грешно искать хок

кеистов на стороне. Регион-то 
у нас богатейший, своих бы 
воспитать. Если приглашать 
«звезд», уже сложившихся иг
роков, — здесь, пожалуй, и 
тренер не очень-то нужен... 
Главное сейчас — подтянуть 
работу детских хоккейных 
школ. Есть хорошие ребята 

1971, 72 годов рождения. Прав
да, обидно, что с более стар
шим возрастом, 1969—70 го
дов рождения, у нас получился 
пробел.

— А как складываются ваши 
взаимоотношения с хоккейны
ми школами!

АСТАШЕВ:
— Налажен хороший контакт 

со всеми. Бываем на трени
ровках. На своей базе в Курга- 
ново провели совместный сбор 
с воспитанниками школ, а так
же с командой «Луч»,

— А как вы считаете: не 
слишком ли много — три ко
манды мастеров в Свердлов
ске! И удачна ли, на ваш 
взгляд, система подготовки 
.хоккеистов для ведущего клу
ба!

— «Луч» играет во второй 
лиге, СКА — в первой, «Авто
мобилист» — в высшей, это 
идеальный вариант. И система 
воспитания создана. Другой 
вопрос, что в каждой системе 
работают люди, вот тут и воз
никают проблемы. Разная сте
пень самоотдачи. В этом отно
шении резервы есть.

— Студентка Марина Ос- 
нева. У меня вопрос по 
комсомольской работе.

— Минуточку, сейчас пе
редам трубку заместителю 
комсорга Игорю Лукиянову,

— Слушаю вас, Марина.
— Скажите, пожалуйста, 

сколько комсомольцев в 
команде и какую они ведут 
работу?

— У нас 16 комсомоль
цев. Мы шефствуем над 
школой-интернатом № 16. 
Встречались с ребятами. 
Они создали две команды 
для участия в «Золотой 
шайбе». Команда помогла 
им приобрести форму, ин
вентарь.

—- Вы знаете, какое сов
падение, мы ведь тоже шеф
ствуем над этой школой-ин
тернатом. Игорь, вот у нас 
такое предложение. Если вы 
проведете товарищескую иг
ру, сбор от которой переда
дите ребятам? Как вы ду
маете, ваши товарищи согла
сятся?

— Думаю, что да.
— Спасибо. Давайте бу

дем работать вместе. Чтобы 
только это не было фор
мально. А если у нас будут 
какие-то затруднения — 
можно к вам обратиться?.

— Да, пожалуйста, обра
щайтесь... '

— Это Сергей Муравьев, 
учащийся. Вопрос к старше
му тренеру. Мне кажется, 
что «Автомобилист» по ха
рактеру чем-то напоминает 
канадцев. Наша команда 
тоже может проигрывать, 
даже с довольно крупным 
счетом, а потом собраться и 
выиграть. Согласны ли вы?

— Да, я считаю, что ха
рактер у «Автомобилиста» 

есть, хватает сил, воли, что
бы выровнять игру в матче, 
который поначалу складыва
ется для нас неудачно. Но 
хотелось бы, .чтобы такое 
случалось как можно реже. 
Нужно сражаться с первой 
до последней секунды,и сра
зу быть лидерами в игре, а 
не догоняющими...

— Расточник «Уралмаш
завода» Чернычагов Виктор: 
какие надежды возлагаете 
вы на звено, пришедшее из 
СКА?

— Им нужно еще добав
лять в игре. Думаю, что у 
ребят есть все данные, что
бы быть лидерами: не толь
ко самим играть хорошо, но 
и вести за собой.

— Болельщик Накаутинов 
Рашид к вам обращается. 
Хотел бы узнать у начальни
ка команды: какая ведется 
работа по воспитанию у хок
кеистов чувства долга, пат
риотизма?

— Вы знаете, мы, пожа
луй, единственная команда 
в высшей лиге, полностью 
сформированная из воспитан
ников своего, свердловского 
хоккея. И вся воспитатель- 

пая работа направлена на 
то, чтобы формировалось 
чувство ответственности пе
ред своим болельщиком. Все 
ребята настроены, чтобы у 
команды было свое лицо, 
свой почерк.

— Алексей Филиппов, 
Среднеуральск. Можно к те
лефону Виктора Кутергина?

— Кутергин слушает.
— Виктор, скажите, ка

кими чертами, на ваш 
взгляд, должен обладать ка
питан хоккейной команды? 
И обладаете ли вы ими?

— Ну об этом мне судить 
сложно. Но сам я в своей 
хоккейной биографии выби
рал капитанов, которые, в 
первую очередь, могли быть 
лидерами, вести за собой в 
игре.

— Цляков из Кушвы. 
Хочу спросить: может ли 
команда играть через «не 
могу»?

АСТАШЕВ:
— Хоккей — тяжелый 

вид спорта. И на трениров
ке, и в игре все время при
ходится переступать через 
«не могу». Если каждый 
из нас не будет работать 
на пределе своих возмож
ностей — мы ничего не 
добьемся...

— Валерий Куприянов, 
Северский трубный завод. 
Коснулись ли команды из
менения в жизни нашего 
общества, в частности, в 
решении существенных 
вопросов, или все решает 
руководство команды?

АСТАШЕВ:
— У нас есть тренерский 

совет из пяти человек, все 
вопросы решаются колле

гиально. Да иначе и нель
зя: если принять волевое 
решение, с которым будут не 
согласны, — толку-то все 
равно не будет...

— Езовскнй Борис Семе
нович, болельщик с 1932 
года. Как вы относитесь к 
идее создания клуба бо
лельщиков?

— Очень хорошая идея.
КУТЕРГИН:
— Меньше будет всякого 

рода слухов, глупых сплетен. 
А то мне звонят утром: «Ви
тюша, как ты себя чувствуешь? 
Вчера, говорят, в ресторане 
тебя было не узнать...». А я, 
между прочим, за последние 
годы ни капли спиртного в рот 
не взял...

— А хоккеист не обидит
ся, если мы его к себе при
гласим да скажем, что он в 
последнее время играет 
хуже?

АСТАШЕВ:
— Думаю, от этого будет 

только польза.
— Ну, ладно. Рассчи

тываем на вашу поддержку 
этой мысли.

— Договорились. 
* * *

НА ЗАМЕТКУ ЛЕНИНСКО
МУ РАЙКОМУ И СВЕРД
ЛОВСКОМУ ГОРКОМУ 
ВЛКС.'й: Почему бы не орга- 
низоваш клуб болельщиков 
«Автомобилиста»? Место сбо
ра? Немного переоборудовав, 
приспособить для этого цо
кольное помещение Дворца 
спорта.
БОЛЕЛЬЩИКИ 
«НА СМЕНУ!»:

— У меня вопрос к Вик
тору: вы играли с канадцами 
в матчах прошлых лет. Как, 
на ваш взгляд, изменился хок
кей! Какие команды — те 
или нынешние — сильнее!

— Знаете, это извечный 
спор. Могу сказать, что стало 
заметно меньше ярких игро
ков. Недаром, например, та
кие хоккеисты, как Гретцки и 
Марио Лемье, выходили на 
лед через смену. И у нас, и у 
них стало, к сожалению, боль
ше середнячков. А вообще-то, 
сравнивая 1975 год с 1987-м, 
могу сказать, что заниматься 
спортом стало труднее. И на
грузки намного возросли, и, 
естественно, времени прихо
дится уделять им гораздо 
больше. Каких-то обычных 
человеческих радостей: обще
ния с семьей, с детьми, про
вождения времени по своему 
желанию — мы почти лише
ны,

— Аня Колесникова, 
школа № 140.

— Слушаем, Анечка!
— Виктор, как вы счита

ете, команда готова к чем
пионату?

— Аня, могу сказать, что 
мы готовились, как ни
когда...

...ЗАКАНЧИВАЕТСЯ от
веденное место на газетной 
полосе. И некоторые инте
ресные вопросы и ответы 
остались «за бортом». Ко
нечно, при их отборе мы 
старались учесть «массово
сть» интереса к той или 
иной проблеме. Но давайте 
условимся и мы с вами, ува
жаемые читатели, как ре
шили мы и с представителя
ми команды «Автомобилист»: 
этот «горячий телефон» 
первый,, но не последний. 
До новых встреч!

Принято решение: приз 
«За лучший вопрос» — 
клюшку с автографами хок
кеистов «Автомобилиста» ■— 
вручить Николаю Бата- 
нину.

За команду «На смену!» вы
ступали: заместитель редакто- 
ра — Рафаиль Исхаков, заве
дующие отделами Владимир 
Олешко, Олег Балезин. Альфия 
Ташбулатова, корреспонденты 
Олег Ермолаев, Виктор Возчи
ков.

У «горячего телефона» 
дежурила

Н. ГОРДИЕНКО.
НА СНИМКЕ: в игре 

«Автомобилист».
Фото В. СТЕПАНОВА и

Л. БАРАНОВА.

сервис

ЖАРКОЕ СОВСЕМ
ПО-ДОМАШНЕМУ

В совхозе «Криулинскчй» 
Красноуфимского района от
крылось кооперативное кафе. 
Посетителям предложен са
мый разнообразный вкус
ный ассортимент: манты по- 
казахски, жаркое по-домаш
нему в горшочках, выпечка, 
коктейли, мягкое мороже
ное, приготовленное по соб
ственной рецептуре.

Днем здесь можно пообе
дать, а вечером отдохнуть, 
посидеть, послушать музыку. 
Кооператив по предвари
тельной заявке оказывает 
услуги в проведении свадеб, 
различных торжеств, юби
леев.

С, БАРМИНОВ, 
председатель Криулин- 

ского кооператива.
Красноуфимский район.

праздник

МАЛЬВИНА
ПРИГЛАШАЕТ

В СКАЗКУ
Культработники клуба авто- 

прицепного завода пригласили 
ребят на агитплощадку 
«Юность» на тематический 
праздник «Встреча с буква* 
рем».

Конечно, он был рассчитан, 
в основном, на первоклассни
ков, но интерес проявили и 
более старшие школьники,

Встретила ребят ведущая 
в роли персонажа из сказки ’ 
«Золотой ключик» — Мальви
на. Праздник начался с 
п/тешествия по волшебно
му королевству «От А до Я», 
в котором можно петь, чи
тать стихи, отгадывать загад
ки и за правильный ответ по
лучить заветный жетончик. По 
их количеству определялся ли
дер, которого назовут Все
знайкой.
Много веселых минут с му

зыкой и песнями доставили 
детям ведущая дискотек 
Римма Жукова и участники 
дискогруппы «Фейерверк».

Полтора часа длилось пред
ставление, а сколько радости, 
елдеха, шуток подарено ребя
там!

В. ВЕРЕЩАГИНА.
Ирбит,

@ «СПОРТПРОГНОЗ»
РЕЗУЛЬТАТЫ 38 ТИРАЖА. 

(19 — 20 сентября)
1 — х, 2 — 2, 3 — х, 4 — х,

5 — х, 6 — х, 7 — 1,8 — 2, 9 — 1, 
10 — 1, 11 - 1, 12 - 1, 13 - 2.

ПРИМЕЧАНИЕ: первая циф
ра — номер пары команд, вто
рая цифра — исход встречи.

(ТАСС).

ПАМЯТИ
ТОВАРИЩА

Он много хотел сделать. 
Вся жизнь была впереди, и он 
шел в первых рядах молоде
жи. Работа на Верх-Исетском 
металлургическом заводе, 
строительство Богдановичского 
комбикормового завода, затем 
боец ударного комсомольско
го отряда имени XX съезда 
ВЛКСМ. В мае 1987 года 
Тюленев Вадим Вениаминович 
по комсомольской путевке 
уехал на строительство города 
Стрежевой Томской области.

Нелепая случайность, траги
ческий случай вырвал его из 
наших рядов. Добрый, отзыв
чивый и скромный Вадим 
навсегда сохранится в нашей 
памяти.

Бойцы ударного 
комсомольского отряда 

имени XX съезда ВЛКСМ.

Следующий номер нашей 
газеты выйдет 25 сентября.

Редактор В. ТЕПЛЫХ.

Уважаемые товарищи! Пись
ма выбранным вами абонен
там направляйте по адресу: 
620040, г. Свердловск, Эльмаш, 
пер. Калиновский, 3, «Служба 
семьи», абоненту №...

В письме сообщите сведения 
о себе, вложите фотографию, 
конверт со своим адресом. 
Адресов и телефонов абонен
тов служба не дает. Уве- 
домляем вас, что абоненты 
отвечают только на те письма, 
которые их заинтересовали. 
Тел. 33-00-31.

139362. Мужчина 21 года 
(рост 165, образование высшее, 
характер спокойный, серьез
ный. живет с родителями в 
Свердловской области, согласен 
на переезд) надеется найти сча
стье во втором браке. Если 
есть ребенок, станет роДным. 
Возврат фото гарантирует

310890. Женщина 32 лет. при
ятной внешности (рост 162. 
образование высшее), живущая 

в г. Богдановиче, хотела иы 
познакомиться с мужчиной со
ответствующего возраста, стре
мящимся создать семью. Фо
тография желательна.

310894. Ищу человека, кото
рый смог бы полюбить моего 
ребенка и стать ему хорошим 
отцом, тогда и я рядом с та
ким человеком будут счастли
вой. Мне 29 лет, рост 160. До
чери 7 лет.

310897. Девушка 24 лет (рост 
средний, образование высшее, 
внешность приятная) надеется 
встретить близкого человека. 
Ценит в людях доброту и по
рядочность.

0411. Мне 25 лет. рост 192, 
русский, образование среднее 
специальное, скромный, чест
ный. немногословен, увлекаюсь 
музыкой, живу с родителями 
недалеко от Свердловска. не 
пью. не курю. Ищу спутницу 
жизни — хорошую девушку 
18 — 25 лет. среднего роста, без 
вредных привычек.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

ЧЕТВЕРГ, 24
7.00 — «90 минут». Утренняя 

информационно - музыкальная 
программа.

8.35 — «Место встречи из
менить нельзя». Пятисерийный 
художественный телефильм. 1-я 
серия.

9.40 — «Отчего и почему».
10.10 — футбол. Товарище

ский матч. Сборная СССР — 
сборная Г реции. 2-й тайм.

10.55 — Новости. По оконча
нии — Свердловск. «День за 
днем». Информационная про
грамма.

15.30 — Новости.
15.40 — «Прожектор пере

стройки».
15.50 — «Вас приглашает 

музыка».
16.20, — «Религия и полити

ка».

16.50 — «До 1б-ти и старше».
17.35 — И Гайдн. Симфония 

№ 89.
18.00 — «Утверждая трез

вость» Передача 3-я.
18.15 — «Сегодня в мире».
18.30 — Футбол. Товарище

ский матч. Сборная СССР — 
сборная Греции. 2-й тайм.

19.15 — «Место встречи из
менить нельзя». Пятисерийный 
художественный телефильм. 
2-я серия.

20.30 — «Время».
21.05 — «Прожектор пере

стройки».
21.15 — «Место встречи из

менить нельзя». 3-я серия.
22.20 — «Сегодня в мире».
22.35 — Премьера докумен

тального фильма «Илья Гла
зунов».

«ДУБЛЬ-4»

8.00 — Утренняя гимнастика.
8.15 — «Народный худож

ник». Документальный теле
фильм.

8.35, 9.35 — Природоведение. 
4-й класс. Солнце и Солнечная 
система.

8.55 — «Зеркала Эрмитажа». 
Научно - популярный фильм.

9.05, 13.40 — Испанский
язык. 2-й год обучения.

9.55 — «Миссия Ифхангаз-1». 
Научно - популярный фильм

10.05 — Учащимся СПТУ. Ис
тория. «Курс — на индустриа
лизацию».

10.35, 11.40 — Биэлогил. 7-й 
класс. Клещи.

11.00 — Поэзия. О. Берггольц.
12.05 — «Золотая речка». 

Художественный фильм с суб
титрами.

14.10 — Новости.
14.20 — «Уроки истории». 

Тележурнал.
17.30 — Свердловск. «Хрони

ка дня».
17.35 — МОСКВА. Новости.
17.45 — «Содружество». Те

лежурнал.
18.15 — Ритмическая гим

настика.
18.45 — Свердловск. «Новые 

проблемы старого дома». Ком
ментарий журналиста.

19.00 — МОСКВА. А. Вампи
лов. «Дом окнами в поле». 
Телеспектакль.

19.30 — «Спокойной ночи, 
малыши!».

19.45 — Свердловск. Новости.
19.55 — «Закон о государст

венном предприятии». Переда
ча 1-я с Уральского компрес
сорного завода.

20.30 — МОСКВА. «Время».

21.05 — «Прожектор пере
стройки».

21.15 — Свердловск. «Моло
дежная панорама»; «Обратная 
связь». Передача из г. Камен
ска - Уральского; «Обязаны 
жизнью». Очерк о воинах-ин
тернационалистах; «Разговор о 
молодежной моде».

22.30 — «День за днем». Ин
формационная программа.

22.50 — Чемпионат СССР по 
хоккею. «Автомобилист»
(Свердловск) — СКА (Ленин
град).

HI ПРОГРАММА
18.45 — Э. Бальсис. «Отра

жение моря».
19.00 — Свердловск. «По го

родам страны». «Липецк». До
кументальный фильм.

19.30 — Новости.
19.45 — МОСКВА. «Песни 

Мокши и Суры»,
19.55 — «Посвящение Фоки

ну». Передача из Ленинграда.
20.30 — «Время».
21.05 — «Прожектор пере

стройки».
21.15. — Хоккей. Чемпионат 

СССР. «Крылья Советов» — 
«Динамо» (Москва).

22.45 — Премьера научно- 
популярного фильма «Микро
хирурги».

ГОСЦИРК
7 октября 

ОТКРЫТИЕ СЕЗОНА. 
Новая программа 

«ЗДРАВСТВУЙ, КЛОУН».
с участием заслуженного 

артиста РСФСР, клоуна 
Анатолия МАРЧЕВСКОГО.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Продавец ло

терейных билетов.
СОВКИНО — В условиях 

неочевидности.
ТЕМП — Новые сказки 

Шахерезады (две серии). Ва
лентин и Валентина.

САЛЮТ — Граф Монте- 
Кристо (две серии). Маугли.

УРАЛ — Долгие проводы.
Круговорот. - Зимняя вишня.

ДК им СВЕРДЛОВА —
Латиноамериканец.

ДРУЖБА — Вверх тормаш
ками (две серии). Загород
ная прогулка.

КИНОКАФЕ РЕСТОРАНА 
«ВОСТОК» — Возраст не по
меха.

ИСКРА — Рысь выходит 
на тропу. Рысь возвраща
ется. На острие меча.

БУРЕВЕСТНИК — Как 
стать звездой (две серии).

СОВРЕМЕННИК — Осень.
МИР — Как стать звез

дой (две серии).
РОДИНА — Алый камень.
ЗАРЯ — На острие Меча, 

С неба на землю.
ЮЖНЫЙ — Вверх тор

машками (две серии).
ЗНАМЯ — Детская пло

щадка. Без сына не при
ходи.

Им. МАЯКОВСКОГО —
Тающие облака (две серии).

ЭКРАН — Опасные гаст
роли.

ПОГОДА
24 — 25 сентября по обла

сти ожидается облачная по
года с прояснениями, осад
ки в виде дождя и мокро
го снега. 25 сентября на за
паде области ослабление 
осадков, ветер северо-запад
ный, 7—12 метров в секун
ду. Температура воздуха 
ночью ноль — плюс 5, на се
вере плюс 3 — минус 2, 
днем плюс 1 — плюс 6; 
25 сентября на западе 5— 
10, градусов тепла.

«НА CMfHV!»
ИНДЕКС SÎSOO

Выходит ежедневно. кроме 
воскресенья и понедельника

По вопросам подлиски и дос
тавки обращаться в отделения 
связи агентства «Союзпечать».
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